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Uma coisa é certa: um clube bra-
sileiro já está garantido na final da 
Taça Libertadores da América de 
2023. Só é preciso saber qual de-
les: Fluminense ou Internacional? 
A definição começa nesta quarta-
-feira (27), com o primeiro jogo da 
semifinal.   Página 5

Com 12 dos 101 produtos brasilei-
ros que possuem registro de Indica-
ção Geográfica (IG), o Paraná é o 
terceiro estado com mais certifica-
dos no País, atrás apenas de Minas 
Gerais (16) e Rio Grande do Sul 
(13).     Página 8
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AGRICULTURA

POLÍCIA CIVIL DETALHA CASO DE 
FEMINICÍDIO EM GUARAPUAVA
O delegado Bruno Miranda Maciozek, que responde interinamente pela Delega-
cia da Mulher de Guarapuava, concedeu uma entrevista coletiva nesta terça-fei-
ra (26) e deu mais detalhes da investigação da morte da cabeleireira Terezinha 
Pires (50 anos), morta a facadas no último sábado (23) no bairro Tancredo Neves. 
Principal suspeito do crime, o namorado da vítima foi preso pela Polícia Militar 
(PM) ainda no sábado, no bairro Primavera, e já teve sua prisão convertida em 
preventiva. Ele segue à disposição da Justiça na Cadeia Pública.  Página 7
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Com origem nos 
Estados Unidos 
no final do sé-
culo XIX, o DIP 
(debtor-in-pos-

session, que em tradução li-
teral do inglês significa “de-
vedor em posse”) Financing 
tornou-se um diferencial do 
sistema de insolvência nor-
te-americano, que oferece 
vantagens e incentivos aos 
financiadores, contribuindo 
para o desenvolvimento de 
um mercado de financiamen-
to de empresas em crise.

No Brasil, a reforma da Lei 
de Recuperação de Empresas 
e Falência (LREF), no final 
de 2020, tentou aprimorar as 
regras de DIP Financing (ou 
“Financiamento DIP”, como 
se popularizou no país) ao 
estabelecer disposições es-
pecíficas. Antes da reforma, 

essas regras eram fragmen-
tadas e pouco utilizadas, o 
que tornava o financiamento 
de empresas em recuperação 
judicial algo raro. Com as 
mudanças, o DIP Financing 
ganhou mais destaque como 
um mecanismo importante 
para o sucesso das reorgani-
zações.

Assim, o regramento per-
mite que empresas em recu-
peração judicial obtenham 
financiamento garantido por 
ativos não circulantes. A au-
torização judicial é necessá-
ria e confere maior segurança 
para esse tipo de operação, 
enquanto o dinheiro captado 
pode ser utilizado para ativi-
dades operacionais e despe-
sas de reestruturação.

Apenas neste ano, temos 
dois exemplos emblemáti-
cos de grandes empresas do 

país que obtiveram o "finan-
ciamento DIP”. Trata-se da 
Americanas, que divulgou o 
edital no mês de maio para 
que os interessados partici-
pem desse financiamento, 
que terá valor total de até 
R$ 1 bilhão e será feito com 
emissão de debêntures não 
conversíveis. Além disso, te-
mos a Oi, que acordou o fi-
nanciamento em abril e, em 
junho, recebeu a primeira 
parcela, de US$ 200 milhões.

Um ponto para o qual é 
importante chamar a atenção 
é que a implementação efi-
caz do DIP financing requer 
a transparência e fiscaliza-
ção, além de cuidados com 
a governança e os deveres 
dos administradores. Tanto a 
tomada de decisão quanto o 
financiamento devem consi-
derar o interesse da empresa 

e dos stakeholders para ga-
rantir a manutenção das ati-
vidades no curto prazo e ma-
ximizar valor no futuro.

Outra questão é que a pre-
sença de controladores em 
empresas em crise pode 
criar conflitos de interesse, 
tornando essencial o cumpri-
mento de deveres fiduciários 
pelos administradores. Além 
disso, as regras de transpa-
rência e consulta a acionistas 
minoritários ou terceiros in-
teressados podem auxiliar na 
garantia de decisões justas e 
equilibradas.

Em linhas gerais, as mu-
danças introduzidas pela 
Lei n. 14.112/2020 repre-
sentam um avanço em re-
lação às regras anteriores, 
pois buscaram estimular a 
concessão de crédito para 
empresas em crise. Porém, 

muitos desafios persistem e 
é fundamental a construção 
de um ambiente favorável, 
considerando aspectos le-
gais, econômicos e cultu-
rais.

A efetividade do Finan-
ciamento DIP no Brasil de-
penderá da colaboração entre 
os agentes econômicos, da 
evolução da jurisprudência 
e da superação de obstáculos 
práticos e conjunturais.

Podemos aguardar mui-
tos debates envolvendo o 
DIP Financing entre deve-
dor, credores financiadores 
e demais interessados, bem 
como envolvendo o crédito 
em si, para verificação da 
existência de condições es-
tritamente comutativas e de 
práticas de mercado, em ra-
zão dos múltiplos e, muitas 
vezes conflitantes, interesses 
existentes em uma recupera-
ção judicial.

L E O N A R D O  A D R I A N O 
R I B E I R O  D I A S   
É head Contencioso, Arbitragem 
e Insolvência no Marcos Martins 
Advogados

Nos últimos 20 anos, as 
empresas enfrentam deman-
das crescentes de clientes 
para se tornarem mais cons-
cientes em relação ao meio 
ambiente. De acordo com 
uma pesquisa da McKinsey 
e da NielsenIQ, realizada em 
2023, produtos que alegavam 
ser sustentáveis ou estar de 
acordo com os pilares ESG 
obtiveram um crescimento 
cinco vezes maior do que os 
que não faziam essa associa-
ção nos últimos cinco anos.

Mais de 90% da geração 
Z acredita que as empresas 
devem levar em considera-
ção as questões ambientais 
e as novas gerações querem 
trabalhar em instituições sus-
tentáveis.

Porém, como alerta o Pai-
nel Intergovernamental sobre 
Mudanças Climáticas em 
2022, a janela para se adap-
tar às mudanças climáticas é 
“breve e de fechamento rápi-
do”. Por isso, retórica não é 
o suficiente. Nós não teremos 
um futuro muito promissor 
se os países não cumprirem 
as suas metas de redução das 

suas emissões em 45% até 
2030 e atingirem emissões lí-
quidas zero até 2050, confor-
me especificado no Acordo 
de Paris assinado em 2015.

Acredito que a indústria 
da logística, que tem sido 
essencial para o comércio, 
agora tem uma oportunida-
de histórica de possibilitar a 
transformação para um futu-
ro sustentável.

Como podemos direcionar 
o setor de logística para o ca-
minho correto de atingir as 
emissões líquidas de carbono 
zero? Devido à complexida-
de, escala e interdependência 
das cadeias de suprimentos 
globais, não existe uma “bala 
de prata”. São vários desa-
fios - como as emissões do 
transporte marítimo e aéreo 
de longa distância - que ain-
da exigem grandes avanços 
tecnológicos ou produtivos, 
antes que possam ser resolvi-
dos em sua totalidade.

Uma solução que pode 
fazer uma grande diferença 
é investir em combustíveis 
aéreos e marítimos sustentá-
veis, utilizar sistemas de en-

trega multimodais e aumen-
tar a eficiência. No entanto, 
isso exigirá um esforço con-
junto entre provedores logís-
ticos, empresas e consumido-
res finais.

A logística multimodal, 
por exemplo, impacta a pe-
gada de carbono ao combinar 
os pontos fortes de diferen-
tes modos de transporte. As 
empresas podem diminuir 
significativamente os cus-
tos e as emissões de carbo-
no. Como exemplo, temos 
a alternância de embarques 
do transporte aéreo para 
o marítimo, ou seja trazer 
carga por mar em longa dis-
tância nas principais rotas 
programadas, com trans-
ferência intra regional no 
modal aéreo para o trecho 
final até o país de destino, 
Essa medida reduz as emis-
sões de carbono em até 80% 
e não impede as empresas 
de obter tempos de trânsito 
competitivos para seus pro-
dutos. Com planejamento e 
previsão eficazes, também 
podem manter níveis de esto-
que mais baixos.

Outra abordagem envol-
ve a otimização da rede. Um 
exemplo é a recente tendên-
cia de nearshoring, que en-
volve trazer linhas de produ-
ção e operação para países 
vizinhos. O nearshoring pode 
melhorar as distâncias e o 
tempo de transporte, reduzir 
as interrupções e tornar as 
operações mais sustentáveis 
por meio de emissões agre-
gadas mais baixas. Assim, 
os impactos potenciais nos 
níveis de estoque necessários 
e nos custos de produção po-
dem ser mitigados por meio 
do planejamento, muitas ve-
zes apoiado por ferramentas 
de tecnologia e dados que 
fornecem maior visibilidade 
dos pedidos e suporte na pre-
visão.

Nos exemplos citados aci-
ma, todos têm um papel a 
desempenhar. A maior cons-
cientização dos consumi-
dores por produtos que de-
monstram práticas de cadeia 
de suprimentos mais ecológi-
cas estimulará a demanda por 
soluções de logística mais 
sustentáveis e inovadoras. 

Muitas empresas estão pre-
paradas para otimizar conti-
nuamente suas redes, alternar 
entre modos de transporte 
e rotas, compartilhar dados 
com seus provedores de lo-
gística, tudo para permitir 
maior eficiência e direcio-
namento de investimentos. 
Essas companhias estarão 
melhor posicionadas para 
atender a essa necessidade 
emergente do consumidor.

Os investimentos proa-
tivos dos provedores de 
logística em tecnologias 
e soluções mais verdes, 
combinados com relatórios 
sobre as reduções de emis-
sões e benefícios para os 
clientes, irão impulsionar a 
demanda e a criação de so-
luções que levarão a cadeias 
de suprimentos com emis-
são zero no futuro. Juntos, 
podemos transformar o nos-
so mundo para um amanhã 
mais verde.

E R I C  B R E N N E R   
É CEO da DHL Global Forwarding (DGF) 
no Brasil

DIP FINANCING NO BRASIL: ALTERNATIVA 
PARA RECUPERAÇÃO DAS EMPRESAS

COMO A LOGÍSTICA PODE AJUDAR A TORNAR O MUNDO MAIS SUSTENTÁVEL?

ARTIGO

ARTIGO



ESCOLAS
O Projeto de Lei 1691/23 
determina que a União 
pague indenização a 
vítimas de ataques vio-
lentos em escolas. Segundo 
o texto, a compensação 
financeira poderá ser paga 
a profissionais de educação 
e a alunos, estendendo-se a 
parentes e dependentes em 
caso de morte.

PROPOSTA
Conforme a proposta, as 
indenizações serão: de R$ 
50 mil a profissional ou 
trabalhador da educação 
incapacitado permanen-
temente para o trabalho, 
repassada a dependente em 
caso de morte da vítima; 
em valor variável e equiva-
lente à soma dos anos que 
faltavam para cada depen-
dente atingir a maioridade 
multiplicada por R$ 10 mil. 
Dependentes com deficiên-
cia terão assegurado o míni-
mo de R$ 50 mil, ainda que 
faltem menos anos para a 
maioridade.

CASO
Citando o exemplo da esco-
la paulista Thomázia Mon-
toro, onde um adolescente 
de 13 anos matou uma 
professora de 71 anos e 
deixou outras três pessoas 
feridas, o autor do projeto, 
deputado Gilson Daniel 
(Podemos-ES), afirma que 
o objetivo é garantir apoio 
imediato às vítimas. “O ob-
jetivo é garantir um apoio 
financeiro para, em um pri-
meiro momento, o custeio 
de despesas médicas e 
emergenciais”, pontuou.

TRAMITAÇÃO
A proposta será analisada, 
em caráter conclusivo, 
pelas comissões de Educa-
ção; de Finanças e Tribu-
tação; e de Constituição e 
Justiça e de Cidadania.

JUSTIÇA
O Projeto de Lei 2403/23 
altera o Código de Pro-
cesso Civil para conceder 
gratuidade de justiça aos 
portadores de doenças 
graves. O texto tramita na 
Câmara dos Deputados. O 
CPC, atualmente, concede 
esse benefício a qualquer 
pessoa natural ou jurídica, 
brasileira ou estrangeira, 
que não tenha recursos 
suficientes para pagar as 
custas, as despesas pro-
cessuais e os honorários 
advocatícios. A gratuidade 
compreende taxas ou cus-
tas judiciais; selos postais, 
honorários do advogado, 
do perito e a remuneração 
do intérprete ou tradutor 
e até despesas com a rea-
lização de exame de DNA, 
entre outros.
***Com Ag. Câmara

BOCA DO LOBO
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PARA ESPECIALISTAS, DIREITOS HUMANOS DENTRO 
DA ATIVIDADE POLICIAL DEVEM SER AMPLIADOS

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Especialistas em segu-
rança pública se reuniram 
nesta segunda-feira (25) 
na Assembleia Legislativa 
do Paraná para debater um 
tema que muitas vezes 
passa despercebido pela 
sociedade: a preserva-
ção dos direitos humanos 
dentro da atividade poli-
cial. Durante a audiência 
pública proposta pelo 
deputado Tito Barichello 
(União), os participan-
tes frisaram a importân-
cia dos direitos serem 
ampliados nas forças de 
segurança pública. De 
acordo com os presentes, 
a atividade profissional 
expõe os policiais a um 
ambiente de alto risco 
e stress, implicando em 
danos para saúde física e 
mental dos profissionais.

A audiência contou 
com a presença de espe-
cialistas, representantes 
de organizações de direi-
tos humanos, membros 
das forças de segurança e 
sociedade civil. De acor-
do com o parlamentar, o 
objetivo é promover um 
diálogo aberto e cons-
trutivo sobre as práticas 
policiais e como elas po-
dem estar alinhadas aos 
princípios dos direitos 
humanos. Durante o en-
contro, o deputado Tito 

Barichello homenageou 
policiais feridos e mortos 
em confrontos. De acordo 
com ele, a cerimônia é um 
tributo a todos os agentes 
de segurança que arriscam 
suas vidas diariamente em 
prol da proteção da socie-
dade.

Durante o debate, o 
parlamentar afirmou que 
muitas vezes há uma in-
versão de valores quando 
se debate o assunto. “Mui-
tos pensam, em termos de 
segurança pública, no di-
reito humano do crimino-
so, que é chamado de víti-
ma. Mas se esquecem que 
do lado de lá existe um po-
licial, alguém vinculado à 
segurança pública. Não é 
incomum nós termos nos-
sos policiais com a honra 
e liberdade maculada. Nós 
precisamos compreender 
e proteger os policiais de 
tudo o que está ocorrendo 
hoje em nossa sociedade”, 
disse. “Por isso, nós pre-
cisamos rever conceitos. 
Portanto, esta audiência 
pública será levada ao go-
vernador do Estado do Pa-
raná para que nós sejamos 
uma semente da mudança. 
Não existem mudanças 
radicais dentro de um sis-
tema jurídico organizado, 
mas elas começam de 
forma paulatina. A partir 
desta audiência, vamos 
produzir um ofício para 
trabalhar pelos direitos 

dos policiais”, completou 
o parlamentar.

O secretário de Estado 
da Justiça e Cidadania do 
Paraná, Santin Roveda, 
avaliou os temas devem 
caminhar juntos para que 
a qualidade do serviço 
prestado seja mantida. 
“Eu tenho certeza que a 
atividade policial e os di-
reitos humanos podem 
andar em conjunto até 
porque a maneira com que 
o estado do Paraná fala 
sobre direitos humanos 
não é ideológica, e sim 
pensando no bem-estar 
das pessoas que estão ali 
dedicando suas vidas pra 
combater o crime. O Pa-
raná vem se destacando 
por ter a melhor força de 
segurança do Brasil. Os 
policiais merecem ter seus 
direitos humanos respeita-
dos, assim como a saúde 
mental e física”.

Na opinião da poli-
cial civil e presidente do 
Sindicato das Classes 
Policiais (Sinclapol), Val-
quíria Tisque, o debate 
produz a implementação 
de políticas públicas que 
beneficiam a classe. “É 
uma discussão de extrema 
importância. Vemos muito 
se falar em direitos huma-
nos, mas nunca nós fala-
mos em direitos humanos 
na atividade policial. Nós 
temos muitos problemas e 
trazer a sociedade para o 

debate sobre isso é impor-
tante. Temos que entender 
que só assim as polícias 
vão conseguir atingir o 
seu objetivo, que é a or-
dem pública. Devemos 
construir mais políticas 
públicas nesse sentido pra 
melhorar a condição de 
trabalho da polícia”.

A diretora da Escola de 
Direitos Humanos da Se-
cretaria de Estado da Jus-
tiça e Cidadania, Nádia 
Alves, lembrou que os di-
reitos são irrestritos. “Essa 
reunião é muito importan-
te sobre o tema. Acho que 
direitos humanos e ativi-
dade policial devem an-
dar juntos, até porque os 
direitos humanos são para 
todos. A partir desse mo-
mento em que estes poli-
ciais estão muito expostos 
a todo tipo de violência fí-
sica e a questões emocio-
nais e psicológica, é muito 
importante essa ação para 
que possamos discutir e 
achar soluções para que 
os direitos humanos tam-
bém sejam garantidos 
para os policiais. Criou-
-se um paradigma que os 
direitos humanos é para o 
público que que está com 
algum tipo de vulnerabi-
lidade ou até mesmo em 
alguma contradição com a 
lei. Porém isso não é uma 
verdade”, explicou. (Re-
portagem/foto: Assesso-
ria, com edição). 

LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO  EESSTTAADDUUAALL..   Assunto foi debatido nesta segunda-feira (25) em audiência pública realizada na 
Assembleia Legislativa



CCOOMMUUNNIIDDAADDEE.. Ação ocorreu em alusão ao Dia Internacional do Coração e buscou conscientizar a comunidade guarapuavana sobre 
a importância dos cuidados com o coração. Durante o sábado (23), foram distribuídos panfletos e corações “anti-stress”, além da reali-
zação de exames de glicemia, pressão arterial e orientação nutricional gratuitamente
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PROJETO DO ROTARY CLUB GUARAPUAVA 
LAGOA MOVIMENTOU CALÇADÃO DA XV

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Ao lado dos parceiros Ictus 
Saúde e UniGuairacá, o Rotary 
Club Guarapuava Lagoa movi-
mentou a manhã do último sá-
bado (23), no Calçadão da XV, 
com a ação “Cuidados com o 
coração”.

O projeto ocorreu em alusão 
ao Dia Internacional do Coração 
e buscou conscientizar a comu-
nidade guarapuavana sobre a 
importância dos cuidados com 
o coração. Durante o sábado, 
foram distribuídos panfletos e 
corações “anti-stress”, além da 
realização de exames de glice-
mia, pressão arterial e orientação 
nutricional gratuitamente.

Quem passava pela XV de 
Novembro, em Guarapuava, 
pôde fazer exames e ainda ga-
nhou um “coração” para usar e 
aliviar o stress.

O documento preparado pelos 
rotarianos traz informações de 
prevenção ao infarto, que é a prin-
cipal causa de morte no Brasil, 
com uma estimativa de 300 a 400 
mil casos anuais. Para evitar o ris-
co de morte, o atendimento de ur-
gência e emergência é importante.

Entre os fatores de risco estão 
o tabagismo, o sedentarismo, uma 
má alimentação, o colesterol alto e 
o estresse. O Ministério da Saúde 
aponta que a dor ou desconforto 
na região peitoral, podendo irra-
diar para as costas, rosto, braço es-
querdo e, raramente, braço direito, 
é um dos sintomas do infarto. (Re-
portagem: Redação; Foto: Cristia-
no Martinez)
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NOTAS 
ESPORTIVAS
CAD 
A equipe do Clube Atlético De-
portivo (CAD) de Guarapuava tem 
jogo fundamental pela 21ª rodada 
da 1ª fase do Campeonato Para-
naense da Série Ouro de futsal. 
Será no próximo sábado (30), às 
20h, em casa, no Ginásio Joaquim 
Prestes, o Joaquinzão. Pela frente, 
o Marreco. Hoje o CAD ocupa a 
6ª posição no Grupo A, com 15 
pontos.

CAD 2
O representante guarapuava-
no busca a classificação para 
a próxima fase da Série Ouro. 
“Essa partida marca também a 
permanência do time em dis-
putas da temporada de 2023, 
já que passamos por uma des-
classificação na Copa União. 
Por isso, convocamos todos 
os torcedores para estarem 
conosco no Joaquinzão no dia 
30 de setembro”, diz o clube, 
via redes sociais.

CAD 3
O ala/fixo Matheus Mello volta 
a ser um reforço do CAD para 
as próximas partidas do time. A 
última atuação do atleta foi pelo 
Gralha Futsal de Quedas do Igua-
çu. Aliás, o Time de Guerreiros 
vem de derrota (2 a 1), para o Foz 
Cataratas, pela 20ª rodada.

TÉCNICO
O experiente técnico e multicam-
peão Claudemir Sturion volta ao 
Norte do Paraná, para comandar 
o Galo Maringá em 2024, no 
Campeonato Paranaense da 1ª 
Divisão de futebol. O clube, que 
se chamava Aruko Sports Brasil, 
vem montando o elenco para a 
disputa. Em 2023, o treinador era 
Rafael Andrade.

TÉCNICO 2
Com 59 anos, Sturion possui pas-
sagens em várias equipes do esta-
do do Paraná. O último clube que 
comandou foi o Andraus Brasil de 
Campo Largo, na segunda divisão 
do campeonato paranaense em 
2023, conquistando o título da 
competição e o acesso para a 
elite do campeonato estadual em 
2024.

TÉCNICO 3
Em 2021, Sturion esteve à frente 
do Aruko Sports Brasil (hoje 
Galo Maringá) onde disputou 
14 jogos, com 11 vitórias, 2 
empates e apenas uma derrota, 
tendo um aproveitamento de 
83,33% e conquistando o título 
da terceira divisão do Campeo-
nato Paranaense e o acesso para 
a segunda divisão.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Uma coisa é certa: um 
clube brasileiro já está ga-
rantido na final da Taça Li-
bertadores da América de 
2023. Só é preciso saber 
qual deles: Fluminense ou 
Internacional?

Para definir isso, ambos 
entram em campo na noi-
te desta quarta-feira (27), 
para o primeiro jogo do 
mata-mata da semifinal. 

A bola rola no Mara-
canã às 21h30. Já o duelo 
de volta está marcado para 
a semana seguinte em Por-
to Alegre. Quem avançar 
encara Palmeiras ou Boca 
Juniors na decisão, dia 4 
de novembro, no Mara-
canã.

Do lado colorado, o 
Inter tem três jogadores 
pendurados. Mercado, 
Aránguiz e Alan Patrick 
acumulam dois cartões 
amarelos. Se algum deles 
for advertido na partida no 
Maracanã, estará suspenso 

na volta, no Beira-Rio.
Os três foram titulares 

em todo mata-mata da Li-
bertadores até o momento. 
No caminho até a semi, o 
Inter passou por River Pla-
te, nos pênaltis, e Bolívar, 
com duas vitórias.

Além de pequenas al-
terações táticas para en-
caixar a marcação ao 
adversário, é provável a 
entrada de Hugo Mallo na 
lateral-direita. O objetivo 
é arrancar lá um resulta-
do positivo que possa ser 
administrado uma semana 
mais tarde no Beira-Rio. 
Por isso, Mallo deve as-
sumir a vaga de Fabrício 
Bustos.

“Vamos enfrentar uma 
grande partida, com um 
grande rival, com um 
grande treinador. Mas é 
um jogo de 180 minutos. 
E, como sempre falo, va-
mos decidir em casa, com 
apoio da nossa torcida.
Então, temos que fazer 
um grande atuação, um 
jogo inteligente”, afirmou 

o técnico colorado Eduar-
do Coudet, após a derrota 
para o Athletico, na quin-
ta-feira passada.

FLUMINENSE
Para esta partida, o téc-

nico Fernando Diniz deve 
contar com força máxima. 
Isso porque os meias Gan-
so e Arias vêm treinando 
normalmente com o elen-
co nos últimos dias.

Ambos foram desfal-
ques recentemente por 
conta de lesão. Com Arias 
e Ganso, Diniz terá todos 
os principais jogadores do 
elenco à disposição.

O Fluminense finalizou 
sua preparação após o trei-
no desta terça-feira, no CT 
Carlos Castilho.

HISTÓRICO
O duelo entre Flumi-

nense e Internacional pela 
semifinal da Libertadores 
será o segundo confron-
to entre os dois times na 
competição. Em 2012, o 
Tricolor e o Colorado se 

enfrentaram pelas oitavas 
de final, e o Flu se saiu 
melhor no final do mata-
-mata.

Na fase de grupos, o 
Time de Guerreiros supe-
rou o Boca Juniors na La 
Bombonera, passou em 
primeiro lugar do grupo 
e também com a melhor 
campanha da fase. Nessa 
temporada, não tinha sor-
teio para as oitavas, para 
definir o chaveamento. O 
clube com melhor cam-
panha enfrentava o clas-
sificado com a pior cam-
panha. Sendo assim, o Flu 
teve pela frente o Interna-
cional, que passou em se-
gundo lugar com apenas 
oito pontos.

TRANSMISSÃO
O primeiro jogo do ma-

ta-mata entre Fluminense 
e Internacional terá trans-
missão da Rede Globo, em 
TV aberta; e da Paramou-
nt+, no streaming. (Re-
portagem: Redação; Foto: 
Reprodução)

LLIIBBEERRTTAADDOORREESS..   A bola rola no Maracanã às 21h30. Já o duelo de volta está marcado para a se-
mana seguinte em Porto Alegre. Quem avançar encara Palmeiras ou Boca Juniors na decisão, dia 4 de 
novembro, no Maracanã

FLUMINENSE E INTER SE 
ENFRENTAM EM 1º JOGO 
DA SEMIFINAL HOJE
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PPOOUUPPAANNÇÇAA  PPRREEMMIIAADDAA..   Ação de incentivo e estímulo à poupança e planejamento financeiro segue com sorteios semanais de R$ 5 mil, prêmio 
especial de R$ 500 mil em outubro e sorteio de R$ 1 milhão em dezembro

SICREDI PREMIA SORTEADO EM GUARAPUAVA
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com o objetivo de in-
centivar o hábito de pou-
par entre os associados 
e fortalecer a educação 
financeira e a sustenta-
bilidade econômica, o 
Sicredi promove a cam-
panha "Poupança Pre-
miada" nos estados do 
Paraná, São Paulo e Rio 
de Janeiro.

A promoção iniciou 
em março, a promoção 
e já contemplou mais 
de 100 associados com 
sorteios semanais no 
valor de R$ 5 mil. Além 
disso, os associados que 
participam da campanha 
têm a oportunidade de 
concorrer a um prêmio 
especial de R$ 500 mil 
em outubro, em come-
moração ao Dia Inter-
nacional da Poupança, e 
ao sorteio final de R$ 1 
milhão em dezembro.

Um dos ganhadores 
dos sorteios semanais 
foi o associado Luciano 
Padilha, de Guarapuava. 
Ele conhece bem os be-
nefícios da modalidade 
de poupança para re-
serva de recursos. “Vim 
poupar no Sicredi por-
que me falaram que era 
muito bom. Comecei 
com um pouquinho e já 
fui sorteado!”, destaca 
Luciano. 

BENEFÍCIOS 
Além dos benefícios 

diretos para os associa-
dos, a gerente de Desen-
volvimento de Negócios 
da Central Sicredi PR/
SP/RJ, Adriana Zan-
doná França, ressalta o 

impacto positivo que a 
campanha tem nas co-
munidades. Até agora, 
foram gerados mais de 
60 milhões de números 
de sorte (cupons de par-
ticipação na campanha), 
mostrando a alta adesão 
dos nossos associados e 
poupadores à ação. Des-
ta forma fortalecemos o 
ciclo virtuoso do coope-
rativismo de crédito. “A 
poupança é muito atra-
tiva, especialmente para 
quem pretende iniciar 
uma reserva financeira 
de forma simples e segu-
ra. Com a modalidade, 
os poupadores também 
se descobrem investi-

dores e, com o tempo, 
diversificam ainda mais 
a sua carteira de inves-
timentos. Esses são os 
benefícios diretos para 
o associado, mas a mo-
dalidade também gera 
um impacto positivo 
regional. Isso ocorre 
porque os recursos cap-
tados pelas cooperativas 
Sicredi em poupança se 
transformam em linhas 
de crédito comercial e 
rural, contribuindo para 
fomentar a economia lo-
cal”, explica a gerente.

PARTICIPAR É 
FÁCIL 

Ao longo da campa-

nha, serão distribuídos 
R$ 2,5 milhões em prê-
mios para os poupado-
res associados sortea-
dos. E para participar 
da promoção é simples: 
a cada R$ 100 aplica-
dos na poupança do 
Sicredi, é gerado um 
número da sorte para 
concorrer aos sorteios, 
realizados pela Loteria 
Federal. Se as aplica-
ções forem na modali-
dade programada, em 
que o poupador auto-
riza o débito mensal 
da conta, as chances 
de ganhar são dobra-
das. A participação é 
automática em ambas 

as modalidades, ou 
seja, o associado não 
precisa se cadastrar ou 
preencher cupons. 

MERCADO 
BANCÁRIO 

Recentemente, a ins-
tituição atingiu a marca 
de R$ 100 bilhões em 
captações de depósito 
a prazo, um aumento 
de 28% em compara-
ção ao mesmo período 
de 2022. Apenas em 
poupança, a instituição 
tem um volume apli-
cado pelos seus pou-
padores de mais de R$ 
27 bilhões, sendo que, 
desses, mais de R$ 8,6 

bilhões pertencem às 
cooperativas da Cen-
tral Sicredi PR/SP/RJ, 
onde a campanha de 
incentivo é realizada. 
Enquanto que, segundo 
dados do Banco Cen-
tral do Brasil (Bacen), 
o mercado bancário 
teve um incremento lí-
quido negativo de R$ 
66,6 bilhões neste ano, 
o Sicredi ampliou sua 
carteira. Entre março e 
junho, nas mais de 800 
agências dos estados de 
Paraná, São Paulo e Rio 
de Janeiro, o incremen-
to positivo foi de R$ 
356,5 milhões de reais. 
Segundo Adriana, “isso 
significa a confiança 
dos nossos poupadores 
no Sicredi e o impor-
tante papel que nossos 
gestores desempenham 
ao reforçar a reserva 
no produto como um 
instrumento de plane-
jamento e educação 
financeira. Isso não 
apenas beneficia direta-
mente o associado e sua 
comunidade ao redor, 
mas também já propor-
cionou prêmios de R$ 
5.000,00 para mais de 
100 sortudos”.  

No site da campa-
nha (https://encurtador.
com.br/zLQZ5), os 
associados têm acesso 
aos números da sorte, 
podem conferir conteú-
dos específicos sobre 
finanças e receber dicas 
para o planejamento do 
orçamento. Também é 
possível conhecer o re-
gulamento da campanha 
e verificar os vencedores 
dos sorteios. (Reporta-
gem/Foto: Assessoria)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A prévia da inflação ofi-
cial ficou em 0,35% em 
setembro, 0,07 ponto per-
centual acima da taxa de 
agosto, de 0,28%. O Ín-
dice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo-15 
(IPCA-15), divulga-
do nesta terça-feira (26) 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE), soma 3,74% 

ao longo deste ano e 5% 
nos últimos 12 meses. Em 
agosto, o acumulado de 12 
meses ficou em 4,24%.

Tiveram alta em setem-
bro seis dos nove grupos 
de produtos e serviços 
pesquisados. O aumento 
de 5,18% no preço da ga-
solina fez o item transpor-
te ter o maior impacto no 
IPCA-15, representando 
0,41 ponto percentual do 
resultado. O grupo habi-
tação apresentou alta de 

0,30%, uma desaceleração 
em relação ao mês anterior, 
de 1,08%.

Em saúde e cuida-
dos pessoais, com alta de 
0,17%, o destaque foi a alta 
no item plano de saúde de 
0,71%, devido aos reajustes 
autorizados pela Agência 
Nacional de Saúde Suple-
mentar (ANS) para os pla-
nos contratados antes da 
Lei nº 9.656/98, que dispõe 
sobre os planos e seguros 
privados de assistência à 

saúde, com vigência retroa-
tiva a partir de julho. “Des-
se modo, no IPCA-15 de 
setembro foram apropria-
das as frações mensais dos 
planos antigos relativas aos 
meses de julho, agosto e se-
tembro”, explica o IBGE.

A alimentação em casa 
ficou mais barata 1,25% 
pelo terceiro mês segui-
do, segundo a pesquisa do 
IBGE. O grupo alimenta-
ção e bebida teve uma retra-
ção de 0,77%. Entre os pro-

dutos que ajudaram a puxar 
os preços para baixo estão 
a batata-inglesa (-10,51%), 
cebola (-9,51%), feijão-ca-
rioca (-8,13%), leite lon-
ga vida (-3,45%), carnes 
(-2,73%) e frango em peda-
ços (-1,99%).

O IBGE divulgou tam-
bém o IPCA-E, equivalen-
te ao IPCA-15 acumulado 
no trimestre julho, agosto 
e setembro, que ficou em 
0,56%. (Reportagem: Ag. 
Brasil, com edição)

BOLSO

Prévia da inflação oficial de setembro fica em 0,35%, aponta IBGE
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) no Paraná realiza 
leilão virtual de veículos 
retidos, abandonados, 
removidos ou recolhidos 
a qualquer título, inclusi-
ve com restrição judicial, 
que se encontrem há 
mais de 60 dias nos pátios 
das Unidades Operacio-
nais vinculadas à PRF no 
estado.
As sessões públicas de 

lotes de veículos conser-
vados, que podem voltar 
à circulação, e de sucata, 
com motor aproveitável 
e inservível, são realiza-
das exclusivamente no 
sistema eletrônico no site 
www.kronbergleiloes.
com.br.
Os veículos considerados 
conservados, podem 
retornar a circular em via 
pública após pagamento 
das respectivas taxas e 
recolocados em circula-
ção após revisão técnica 

exigida pelo órgão de 
trânsito, não havendo 
relação alguma com sua 
conservação visual e 
aparência estética de 
sua lataria e demais 
equipamentos.
As sucatas são veículos 
que estão impedidos 
de circulação em vias 
públicas, se destinam 
exclusivamente ao des-
monte e ao reaprovei-
tamento de suas peças 
e só podem ser adquiri-
das por pessoas jurídicas 

previamente cadastradas. 
Próximas sessões públi-
cas: 30 de setembro (cir-
culação) e 7 de outubro 
(sucata). Serão leiloados 
veículos recolhidos na 
região de Londrina e 
Maringá. São 79 veículos 
conservados para circula-
ção com lances mínimos 
entre R$ 280,00 a R$ 
5.800,00 e 74 sucatas com 
lances mínimos entre 
R$ 5,00 e R$ 4.000,00. 
(Reportagem: Assessoria, 
com revisão). 

UTILIDADE PÚBLICA

PRF realiza 7º Leilão Virtual de Veículos 2023 no Paraná
MORTE                       
Um homem (45 anos) 
morreu na madrugada 
desta terça-feira (26) após 
ser vítima de agressão física 
em Guarapuava. Informa-
ções divulgadas pela Polícia 
Militar (PM) dão conta que 
ele foi socorrido e chegou a 
dar entrada na Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) 
do bairro Batel, mas “veio a 
ter uma parada cardiorres-
piratória” e não resistiu. 
A 14ª Subdivisão Policial 
(SDP) já confirmou que será 
instaurado um inquérito 
para apurar os fatos, e que 
o caso é considerado lesão 
corporal seguida de morte. 
O corpo da vítima foi enca-
minhado para o Instituto 
Médico-Legal (IML) de Gua-
rapuava.

AGRESSÃO
Outra situação de violência 
ocorreu mais cedo, na noite 
de segunda-feira (25), no 
bairro Trianon. Um jovem 
(23 anos) relatou à PM que 
fez uma corrida com um 
motorista de aplicativo, 
mas que “faltou dinheiro 
para fazer o pagamento”. 
Devido a isso, se desenten-
deu com ele “que então sa-
cou um canivete e que logo 
em seguida o motorista 
chamou outros motoristas 
que lhe agrediram”. A víti-
ma disse não conhecer os 
outros motoristas.

ACIDENTE
A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) registrou na tarde 
desta segunda-feira (25) um 
acidente de trânsito na BR-
277, em Fernandes Pinheiro. 
Houve uma colisão frontal 
entre um caminhão e um 
carro. Foi necessário realizar 
a retirada do caminhão, que 
interditou a pista no sentido 
decrescente, segundo a PRF.  
De acordo com o Corpo de 
Bombeiros, quatro pessoas 
ficaram feridas, sendo que 
duas tiveram lesões graves e 
duas ferimentos considera-
dos leves.  

B.O.

FALECIMENTOS
26 de setembro de 2023
OLIRA BATISTA GARCIA (91 ANOS) 
MIGUEL SOSENENKO (83 ANOS) 
PAULO RENATO DOS SANTOS (54 ANOS) 
RHAEL DO NASCIMENTO MARCELINO 
SOARES (1 MÊS)
JOÃO MARIA COSTA (76 ANOS) 

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

VVIIOOLLÊÊNNCCIIAA..   Durante o interrogatório, o autor do crime relatou ter aplicado um “mata-leão” na vítima; ele pode 
responder por homicídio com as qualificadoras de asfixia e feminicídio

AUTOR DE FEMINICÍDIO PODE TER 
ASFIXIADO VÍTIMA, AFIRMA DELEGADO 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O delegado Bruno Miran-
da Maciozek, que responde 
interinamente pela Delegacia 
da Mulher de Guarapuava, 
concedeu uma entrevista co-
letiva nesta terça-feira (26) e 
deu mais detalhes da investi-
gação da morte da cabeleirei-
ra Terezinha Pires (50 anos), 
morta a facadas no último sá-
bado (23) no bairro Tancredo 
Neves.

Principal suspeito do cri-
me, o namorado da vítima 
foi preso pela Polícia Mili-
tar (PM) ainda no sábado, 

no bairro Primavera, e já 
teve sua prisão convertida 
em preventiva. Ele segue à 
disposição da Justiça na Ca-
deia Pública. 

Segundo o delegado res-
ponsável pelo caso, durante 
o interrogatório o homem 
disse que teria recebido 
uma mensagem de outra 
mulher em seu celular e 
que isso “foi mal interpre-
tado pela vítima, que teria 
agredido ele”. Após uma 
segunda agressão, o autor 
alega que aplicou um “ma-
ta-leão” em Terezinha e não 
lembra do que aconteceu na 
sequência. 

“Mas foi encontrada uma 
faca suja de sangue no car-
ro e ele confirmou que usou 
a faca”, afirma o delegado, 
acrescentando ainda que, 
durante o interrogatório, o 
homem teria dito que “não 
era um monstro”. 

A mulher foi encontrada 
já sem vida pela filha por 
volta das 13h de sábado, 
dentro do seu quarto. O Ser-
viço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu) atestou 
a morte e cita cinco feri-
mentos causados por arma 
branca. 

De acordo com Macio-
zek, o autor foi autuado 

em flagrante pelo crime de 
homicídio com as qualifi-
cadoras de asfixia e femini-
cídio. O celular do homem 
foi apreendido no momento 
da prisão e a Polícia Civil 
já tem autorização judicial 
para acessá-lo. “Nesse ce-
lular, pode haver algum ele-
mento de informação que 
altere a tipificação”, acres-
centa. 

Ainda sobre a dinâmica 
do crime, o delegado apon-
ta que o desentendimento 
ocorreu dentro da casa e 
que o “mata-leão” pode ter 
feito a vítima perder a cons-
ciência e não conseguir gri-
tar por socorro. 

“O quarto estava bem 
revirado. O que consta no 
relatório preliminar do local 
de morte é que o corpo da 
vítima não tinha nenhuma 
lesão indicativa de resis-
tência, o que confirma que 
ele deu um ‘mata-leão’ e 
ela não teve como resistir”, 
completa.

INVESTIGAÇÃO
O delegado aponta que 

irá ouvir pessoas próximas 
do casal para verificar se 
um comportamento abusi-
vo por parte do homem “era 
anunciado”. Até o momen-
to, já falaram com a polícia 
a filha da vítima, os agentes 
que fizeram a condução em 
flagrante e o namorado da 
filha da vítima. 

A Polícia Civil aguarda o 
fato de necrópsia e de local 
de morte, a análise do celu-
lar do autor e outras diligên-
cias dentro do prazo de dez 
dias do inquérito.
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com 12 dos 101 pro-
dutos brasileiros que 
possuem registro de Indi-
cação Geográfica (IG), o 
Paraná é o terceiro esta-
do com mais certificados 
no País, atrás apenas de 
Minas Gerais (16) e Rio 
Grande do Sul (13). O 
reconhecimento passou a 
ser concedido no Brasil há 
duas décadas pelo Institu-
to Nacional de Proprieda-
de Industrial (INPI) e ser-
ve para atestar a reputação 
e valor diferenciado dos 
produtos que são caracte-
rizados pelo seu local de 
origem, garantindo a eles 
uma identidade própria e 
gerando efeitos positivos 
na economia regional.

Os 12 produtos para-
naenses que obtiveram a 
IG até o momento são as 
uvas de Marialva, o bar-
reado do Litoral, a bala 
de banana de Antonina, 
o melado de Capanema, 
a goiaba de Carlópolis, o 
queijo de Witmarsum, o 
café do Norte Pioneiro, 
o mel da região Oeste, o 
mel de Ortigueira, a erva-
-mate de São Mateus do 
Sul, o morango do Norte 
Pioneiro e os vinhos de 
Bituruna.

Todos apresentam 
uma qualidade única, 
fruto da combinação 
proporcionada pela dis-
ponibilidade de recursos 
naturais, como solo, ve-
getação e clima, e pro-
cessos específicos utili-
zados na sua produção.

Na avaliação do secre-
tário estadual de Agricul-
tura e do Abastecimento, 
Norberto Ortigara, o re-
conhecimento significa 
um estímulo econômico 
aos municípios. “A indi-
cação geográfica é o co-
roamento de um esforço 
de uma comunidade para 
distinguir o que ela tem 
de melhor. Quando se 
é diferente, o agricultor 
tem a possibilidade de 
conquistar mais valor no 
mercado, aumentando a 
sua margem de lucro”, 
afirma.

Além dos produtos 
paranaenses já certifica-
dos, outros três estão em 
estágio mais avançado 
para obterem o reconheci-
mento nacional: broas de 
centeio, do Sindicato da 
Indústria de Panificação 
e Confeitaria no Estado 
do Paraná; camomila de-
sidratada, da Associação 
dos Produtores de Camo-
mila de Mandirituba; e 
aguardente de cana e ca-
chaça, da Associação dos 
Produtores de Cachaça de 
Morretes.

APOIO
O trabalho para obten-

ção dos registros é feito 
por associações, sindica-
tos ou cooperativas que 
representam os produ-
tores e empreendedores 
regionais, que também 
contam, em determina-
dos casos, com o apoio 
do Governo do Estado e 
do Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Peque-
nas Empresas (Sebrae).

Uma das principais ini-
ciativas estaduais de apoio 
aos produtores é o progra-
ma Vocações Regionais 
Sustentáveis (VRS). Sob 
a coordenação da Invest 
Paraná, ele presta asses-
soria técnica a produtores 
e empreendedores cujos 
produtos regionais pos-
suem potencial de merca-
do. O objetivo é introduzir 
inovação e agregar valor 
às cadeias produtivas de 
alimentos e turismo, de 
forma sustentável, forta-
lecendo relações sociais, 
culturais e ambientais.

O programa é focado 
no engajamento da po-
pulação para que a pró-
pria comunidade entenda 
como o produto deve ser 
apresentado ao mercado 
externo. Trata-se de uma 
política integrada entre 
diversas instituições, in-
cluindo várias secretarias 
de Estado, órgãos e uni-
versidades estaduais e as 
comunidades envolvidas 
na produção.

Em agosto, a Invest 
Paraná e o Banco Regio-
nal de Desenvolvimento 
do Extremo Sul (BRDE) 
firmaram um acordo para 
expandir o programa 
VRS, que também passa-
rá a ser ofertado como um 
curso técnico dentro da 
rede estadual de ensino. O 
curso será oferecido a par-
tir de 2024, inicialmente 
na região Litorânea do 
Estado.

ANÁLISE
A IG é um ativo de 

Propriedade Industrial, 
concedido pelo INPI, que 
identifica a origem de um 
produto ou serviço que 
tem certas qualidades gra-
ças à sua origem geográfi-
ca ou que tem origem em 
um local conhecido por 
aquele produto ou servi-
ço.

O reconhecimento de 
Propriedade Industrial das 
IGs ocorre após análise 
do INPI quanto ao aten-
dimento dos requisitos, 

como a existência de um 
caderno de especificações 
técnicas e a delimitação 
da área geográfica, além 
de se enquadrar em um 
dos dois tipos de certifica-
ção existentes.

O primeiro tipo e 
mais comum é o de In-
dicação de Procedência, 
concedido a associações 
regionais que se torna-
ram conhecidas como 
centros de extração, pro-
dução ou fabricação de 
determinado produto ou 
serviço. O outro, chama-
do de Denominação de 
Origem, é dado aos pro-
dutos ou serviços cujas 
qualidades ou caracterís-
ticas se devam exclusiva 
ou essencialmente ao 
meio geográfico, incluí-
dos fatores naturais e 
humanos.

O marco legal das In-
dicações Geográficas no 
Brasil foi estabelecido 
pela Lei da Propriedade 
Industrial e pela portaria 
04/2022 do INPI, que re-

gulamentam os direitos e 
as obrigações sobre pro-
priedade industrial e inte-
lectual no Brasil e estabe-
lecem as condições para o 
registro das IGs.

Baseado em estudos 
nacionais e internacio-
nais, o INPI estima que, 
a partir do momento em 
que o produto recebe 
o selo, o seu valor tem 
uma elevação média que 
varia de 20% a 50%, 
explica o chefe da Divi-
são de Exame Técnico 
de Marcas e Indicações 
Geográficas do INPI, 
Pablo Regalado.

“A proteção garantida 
pela IG, além de preservar 
as tradições locais, contri-
bui para diferenciar pro-
dutos e serviços, melhorar 
o acesso ao mercado e 
promover o desenvolvi-
mento regional, gerando 
efeitos para produtores, 
prestadores de serviço e 
consumidores”, afirma. 
(Reportagem/foto: AEN-
-PR, com edição). 

IIGG..   Os 12 produtos paranaenses são as uvas de Marialva, o barreado do Litoral, a bala de banana de Antonina, o melado de Capanema, a goiaba de 
Carlópolis, o queijo de Witmarsum, o café do Norte Pioneiro, o mel da região Oeste, o mel de Ortigueira, a erva-mate de São Mateus do Sul, o morango 
do Norte Pioneiro e os vinhos de Bituruna

PARANÁ É REFERÊNCIA NACIONAL EM 
PRODUTOS COM INDICAÇÃO GEOGRÁFICA
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Com a premiada escrito-
ra Veronica Stigger como 
atração principal, a unidade 
Sesc de Guarapuava (rua 
Comendador Norberto, 
121, Centro) tem programa-
ção concorrida para a 42ª 
Semana Literária do Sesc: 
oficinas, bate-papos, conta-
ção de histórias, lançamen-
to de livros.

O evento ocorrerá de 4 
a 8 de outubro em 27 ci-
dades do Estado, somando 
250 horas de programação 

em torno do tema “Ler para 
mudar histórias”. Tudo com 
entrada gratuita.

No caso de Guarapua-
va, Stigger estará na maior 
cidade do terceiro planalto 
paranaense no dia 6 de ou-
tubro (sexta-feira), em duas 
atividades. Primeiro, mi-
nistrando a oficina “Cons-
trução, desconstrução”, às 
17h, no Salão Social, para 
público acima de 15 anos. 
Necessita agendamento, 
pelo tel. (42) 3308-2688.

Tal oficina propõe que 
produzir ficção é, em certa 
medida, um exercício de 

imaginação. E há várias 
maneiras de colocar a ima-
ginação em funcionamento; 
uma delas é exercitando as 
possíveis variações que um 
texto pode comportar. 

Depois, Stigger partici-
pará, nesse mesmo dia 6, do 
bate-papo “Ler para mudar 
histórias”, a partir de 19h30, 
também no Salão Social. A 
autora reflete sobre sua pro-
dução literária, influências e 
como a leitura e a literatura 
podem ser instrumentos de 
transformação social.

Veronica Stigger é escri-
tora, crítica de arte, cura-

dora independente e pro-
fessora universitária. Entre 
seus doze livros de ficção 
publicados, estão “Opisa-
nie świata” (2013), “Sul” 
(2016) e “Sombrio ermo 
turvo” (2019). Com “Opi-
sanie świata”, seu primeiro 
romance, recebeu os prê-
mios Machado de Assis, 
São Paulo (autor estreante) 
e Açorianos (narrativa lon-
ga). Com “Sul”, angariou 
o Prêmio Jabuti. “Sombrio 
ermo turvo”, por sua vez, 
foi finalista dos prêmios 
Jabuti, Oceanos, Minuano 
e AGEs. 

Alguns de seus contos 
foram traduzidos para o ca-
talão, o espanhol, o francês, 
o sueco, o inglês, o italiano, 
o alemão e o indonésio. E 
os livros “Opisanie świata” 
(México: Antílope; Bue-
nos Aires: Sigilo), “Sul” 
(Buenos Aires: Grumo) e 
“Massamorda” (Revoltijo, 
Córdoba: La Sofia Cartone-
ra) foram traduzidos para o 
espanhol.

COLETÂNEA
Outro destaque é o lan-

çamento da 8ª Edição da 
Coletânea Sesc de Contos 
Infantis e bate-papo com 
escritores locais, dia 4 de 
outubro (quarta-feira), às 
19h30, no Salão Social do 
Sesc Guarapuava.

Nestes oito anos, o muni-
cípio de Guarapuava esteve 
presente na Coletânea com 
textos de seis escritores e 
escritoras que levaram ma-
gia, poesia e alegria com 
seus contos para crianças 
de todo o estado.

Neste encontro, os es-
critores Bernadete Maria-
ni, Patrícia Siqueira Silva, 
Áurea Domingues da Luz, 
Willian Bruno Correa, 
Carlos Henrique Favero e 
Maria Magdalena Nerone 
estarão no Sesc Guarapua-
va batendo um papo com o 
público.

A Coletânea Sesc de 
Contos Infantis é um proje-
to do Sesc Paraná que tem 
como objetivo celebrar a 
cultura e a arte do Paraná. A 
antologia, destinada espe-
cialmente ao público infan-
til, reúne 10 contos inéditos 
que representam os dife-
rentes aspectos das nossas 
tradições culturais. Em sete 

edições, a Coletânea Sesc 
já selecionou, via Edital, 70 
textos inéditos de autores e 
autoras nascidos ou radica-
dos no Paraná.

ESCRITORA
A escritora Ana Rapha 

Nunes ministrará a oficina 
literária “Para fazer amar a 
leitura: o texto literário in-
fantil em sala de aula”, no 
dia 4 de outubro (quarta-fei-
ra), a partir de 9h, no Salão 
Social. Agendamento pelo 
tel. (42) 3308-2688.

Voltada ao público do-
cente, os participantes irão 
desvelar os caminhos de 
um texto infantil, observan-
do os seus impactos na for-
mação do leitor. O encontro 
propõe experimentar leitu-
ras e pensar possibilidades 
de ação para encantar crian-
ças e adultos para o vasto 
universo da Literatura para 
as infâncias.

Mais tarde desse mesmo 
dia, às 14h, Nunes no ba-
te-papo “Para fazer amar a 
leitura: leitor, escritor e fic-
ção”. 

A autora publicou seu 
primeiro livro em fins de 
2015. Pouco tempo de-
pois, passou a se dedicar 
exclusivamente à literatu-
ra e ao universo da forma-
ção do leitor. Em sete anos 
de caminhada literária, 
já realizou palestras para 
mais de 150 escolas, pú-
blicas e privadas, de todas 
as regiões do Brasil, seja 
de forma presencial ou 
virtual; assim como para 
faculdades, prefeituras, 
Sesc e outras instituições 
da sociedade civil.

LIVRARIA
Completando sete anos 

de atividade em Guarapua-
va, a Gato Preto – Discos e 
Livros participará da Sema-
na Literária do Sesc, comer-
cializando seu acervo, que é 
marcado pela diversidade, 
originalidade e obras do 
momento.

PROGRAMAÇÃO
A programação comple-

ta está disponível no site 
do CORREIO (https://en-
curtador.com.br/bSUV3). 
(Reportagem: Cristiano 
Martinez; Foto: Sesc Gua-
rapuava).

PROGRAMAÇÃO 
DA 42ª SEMANA 
LITERÁRIA DO SESC 
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NOTAS 
TROPICAIS
SINGLE             
“Me Chamou de Feia” é o 
novo single da Gole Seco, 
grupo vocal composto pelas 
paulistanas Loreta, NIWA, 
Giu de Castro e Nathalie 
Alvim. A canção, que antecipa 
o primeiro disco da banda, 
busca, através de ritmos 
leves, caricatos e dançantes, 
trazer um alívio cômico para 
mulheres que vivenciam, 
cotidianamente, o machismo 
estrutural. Na faixa são abor-
dados temas como padrões de 
beleza, redes sociais, autoesti-
ma e aceitação.

SINGLE 2
“Escrevi essa música com 
o intuito de tirar uma onda 
comigo mesma. Eu sempre 
achei o humor uma ótima 
ferramenta para lidar com 
situações desconfortáveis… 
E a situação, no caso, é lite-
ralmente um momento em 
que fui chamada de feia pela 
internet e como fui afetada 
por isso, passando por sen-
sações contraditórias como 
ficar indignada, triste, dar 
risada e realmente acreditar 
no que disseram”, comenta 
NIWA, que assina a letra.

GRUPO
Gole Seco é um grupo vocal 
composto por quatro mulhe-
res paulistanas, cantoras e 
compositoras: Loreta, NIWA, 
Giu de Castro e Nathalie 
Alvim. Somando as singula-
ridades existentes em cada 
uma dessas histórias dentro 
da música, um grupo vocal 
de quatro solistas nasceu em 
2019

GRUPO 2
Em janeiro de 2022 reali-
zaram show de estreia na 
terceira edição do Festival 
Artistas de Rua. Seguiram 
com apresentações ao vivo no 
Centro da Terra, ECLA e Sofar 
SP. Atualmente, preparam o 
lançamento do primeiro disco 
pela Fervo Produções e com 
apoio do edital proac 15/2022 
-  Gravação de Álbum de Músi-
ca Popular.

LIVRO
No próximo dia 6 de outubro, 
a Companhia das Letras lança 
o novo livro de Bernardo 
Carvalho, um dos principais 
escritores do Brasil. “Os subs-
titutos” é um romance feroz e 
comovente sobre as comple-
xas relações entre pai e filho, 
ambientado num Brasil pronto 
para leiloar suas riquezas e 
exterminar o que restou de 
seus povos originários.

LIVRO 2
“Os substitutos” é uma refle-
xão incômoda sobre a história 
do Brasil dos últimos sessenta 
anos, mesclando temas eco-
lógicos urgentes, personagens 
dispostos a tudo por poder e 
dinheiro.

MMÚÚSSIICCAA..   Surgido em 2006, o Kingargoolas ficou marcado pela mistura de surf music, rock, influências do 
cinema B, cultura underground, quadrinhos e performances com uso de máscaras

KINGARGOOLAS TEM COMPROMISSO 
EM PONTA GROSSA E CURITIBA

EQUIPE CORREIO
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O q u a r t e t o 
guarapuava-
no Kingar-
goolas tem 
agenda mu-

sical para esta semana, 
além das fronteiras da 
Capital da Cevada e do 
Malte. 

Na sexta-feira (29), 
show em Ponta Grossa 
(PR) com o Hoovaranas, 
no Kingston Pub, evento 
em parceria com o Pho-
no Pub. 

Já no sábado (30), o 
surf rock instrumental 
rola em Curitiba (PR), 
no 19º “Primeiro Cam-
peonato Mineiro de Sur-
fe”, no palco do lendário 
92 Graus (av. Manoel 
Ribas, 108).

A Bateria Curitiba 
terá ainda Os Cavaleiros 
Temporários (banda de 
surf rock medieval de 
Curitiba), Comanches 
Surf Rock (de surf rock 
instrumental de Curiti-
ba), Strato Feelings (ins-
trumental de Joinville/
SC), Pindorama – Sur-
fin’ Brasilis (surf music 
brazuca de Curitiba).

O tradicional Primeiro 
Campeonato Mineiro de 
Surfe, que comemorou 20 

anos com evento on-line 
em meio à pandemia de 
Covid-19, volta com sua 
edição presencial. A partir 
do final de agosto deste 
ano, iniciaram as chama-
das “baterias” (empres-
tando o nome do surfe), 
com eventos de norte a 
sul do país.

No dia 7 de setembro, 
rolou uma nova edição 
online, com apresenta-
ções de bandas brasi-
leiras do estilo. E tudo 
isso culmina com duas 
edições do Festival: em 
Belo Horizonte, o 19º 
Primeiro Campeonato 
Mineiro de Surfe acon-
tece nos dias 3 e 4 de 
novembro. Serão nove 
bandas pegando onda 
nos palcos do Matriz, 
que abriga esta edição 
do festival. 

E, em São Paulo, o 
irmão mais novo do 
festival, o 1º Segundo 
Campeonato Mineiro de 
Surfe, que acontece pela 
primeira vez nos dias 27 
e 28 de outubro, no Red 
Star Studios, e reúne 
nove bandas de sete es-
tados diferentes, cobrin-
do as 5 regiões do Bra-
sil. “O festival chama-se 
‘Segundo’ porque ‘Pri-
meiro’ é o de BH, mas é 
‘1º’ porque é sua primei-

ra edição, sacou?”, diz o 
material de divulgação.

O Campeonato Mi-
neiro de Surfe é uma 
realização da Reverb 
Brasil, em parceria com 
A Obra Produções e o 
VNN Studio. As baterias 
acontecem por iniciativa 
das próprias bandas com 
seus contatos locais e 
com o apoio do Campeo-
nato Mineiro de Surfe.

LONDRINA
No sábado (23), ocor-

reu a Bateria Londrina 
do festival. Estavam pre-
vistos shows de bandas 
como Chernotrio, The 
Golden Livers e Horror-
self, todas londrinenses.

VOLTA
Surgido em 2006, o 

Kingargoolas ficou mar-
cado pela mistura de surf 
music, rock, influências 
do cinema B, cultura un-
derground, quadrinhos e 
performances com uso 
de máscaras. 

Até 2021, quando en-
cerrou suas atividades, a 
banda havia lançado dois 
álbuns de estúdio: “Kin-
gargoolas” (2013), uma 
coprodução da banda 
com o mestre Alessan-
dro Küster, versão em 
CD e digital; e “Tales 

From The Instro Zone” 
(2015), também produzi-
do de maneira conjunta, 
com direito a LP (o fa-
moso "bolachão"), algo 
raro em bandas guara-
puavanas.

Além do EP em vinil 
7” “Dr. Gori Is A Ti” 
(2021), singles em cole-
tâneas mundo afora e o 
“No ar Ao vivo” (2015) 
em fitinha K7 gravado 
no Rádio Cadillacs stu-
dio.

Entre os hits e precio-
sidades, destaque para 
“Corra Carlos, Corra”, 
“O Cadafalso”, “Acme 
Speed Dynamite”, 
“Lambreta Sunburst”, 
“Tits A Go-Go”, “Crazy 
Cuckoo Clock”, “Taran-
tela Tarantinesca”.

O quarteto também 
já correu as estradas do 
Paraná e São Paulo, em 
turnês históricas, atra-
vessando oceanos até 
chegar à Europa.

Em 2023, a banda vol-
tou à ativa com shows 
em Presidente Prudente 
(SP) e Guarapava. Existe 
a expectativa pelo lança-
mento de material iné-
dito, o que deve ocorrer 
em 2024. (Reportagem: 
Cristiano Martinez, es-
pecial para CORREIO; 
Foto: Arquivo/Correio)
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Quem tirou a sorte grande hoje? Se pensou que é você, acertou na 
mosca, peixinha! A Lua cresce toda linda em seu signo e promete uma 
quartafeira trabalhada na maravilhosidade. Hoje seus talentos e encantos 
estarão no modo turbo e a sua estrela vai brilhar no lado profissional, fi-
nanceiro e na vida pessoal. A Lua também se alia com Júpiter, deixa sua 
simpatia nas alturas e promete sucesso pleno nos contatos. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Se depender do céu, hoje o seu jeito não fica tão agitado como de hábito, 
mas você estará de boas e pode sair no lucro se levar a sério os seus instin-
tos. Ouça os recadinhos da sua intuição ao tratar dos seus interesses, pois 
tudo indica que vai tomar as decisões mais acertadas e se dar muito bem. 
O trabalho deve fluir sem maiores contratempos e o astral segue maneiro 
durante o dia, mas as melhores vibes vão surgir à noite.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Hoje você conta com o incentivo da Lua no ponto mais alto do seu Horóscopo 
para ir atrás das suas metas e ambições, minha consagrada! E ela garante que 
suas competências vão ganhar visibilidade na carreira, sinal de que pode mar-
car pontos importantes com a chefia e carimbar seu passaporte para o pro-
gresso. Há boas perspectivas para subir de cargo e é com dedicação, talento e 
criatividade que você pode conquistar a tão sonhada promoção

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Vai com fé porque hoje o astral tá espetacular, meu cristalzinho, e você re-
cebe sinal verde do céu para ir atrás do que proporciona satisfação, alegria 
e realização. Com sua sensibilidade à flor da pele, vai ser mais fácil identi-
ficar o que pode te fazer feliz e seguir nessa direção, seja no lado pessoal 
ou profissional. Seus ideais se fortalecem e o momento é propício para 
ampliar seus horizontes. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Mudanças importantes estão previstas e talvez você tenha que abrir mão de 
algumas coisas ou então fazer escolhas que vive adiando, mas não se preocu-
pe porque tudo deve dar certo. Hoje sua intuição tá mais poderosa e ajudará 
a tomar as melhores decisões, inclusive no trabalho e no lado financeiro. O 
dia será oportuno para resolver bagacinhas e interesses que envolvam taxas, 
juros, apólices, contratos e partilha de bens. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Seu comportamento é discreto e reservado por natureza, mas hoje você 
pode mostrar um jeitinho bem mais sociável, receptivo e carinhoso, meu do-
cinho! Obra da Lua pisciana, que ilumina o céu desta quartafeira, incentivando 
suas relações e o convívio com as pessoas à sua volta. Esse astral deve favo-
recer seus assuntos amorosos, profissionais e pessoais, portanto, você pode 
esperar um dia redondinho para somar forças e energias com os outros.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Metade da semana já foi, mas a sua disposição fica no auge nesta quarta e não 
vai faltar pique para batalhar pelos seus interesses, ainda mais os profissionais. Hoje 
a Lua coloca em destaque os assuntos do serviço e deixa seus dons mais fortale-
cidos, sinal de que você pode sobressair em suas atividades e realizar muita coisa 
se tiver foco e confiança no seu taco. Seu carisma e seducência podem deixar o 
crush sem fôlego.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Êba, ôba, escorpianjo! Os astros desenham um cenário perfeito no céu e ga-
rantem que a sua boa estrela vai brilhar intensamente em vários aspectos, a 
começar pelo que amor, que fica pra lá de estimulado nesta quarta. Se você 
está a fim de alguém, aproveite as oportunidades que devem pintar para se 
aproximar do seu alvo e selar a conquista. O dindim também vai contar com 
proteção e pode dar bom em jogos, apostas e loterias.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
A Lua pisciana traz vibes bem tranquilas para a sua quartafeira e hoje tudo 
deve caminhar dentro dos conformes, sem atropelos e sem bagacinhas. 
No trabalho, seu rendimento será maior nas atividades que você tem mais 
experiência e domina bem. O convívio com a família e o mozão tá prote-
gido e será embalado um astral de grande afetividade, com muito carinho 
e dedicação. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Hoje os astros vão conspirar a favor dos seus interesses e você vai con-
tar com ótima lábia para conseguir o que deseja, minha consagrada! 
Aposte alto em seus talentos e em sua comunicação assertiva para bri-
lhar em suas atividades, convencer as pessoas e multiplicar sua rede de 
relações. No trabalho, é hora de expor suas ideias, fazer seu marketing 
pessoal e intensificar os contatos com colegas, chefes ou clientes.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
A Lua cresce no céu e o dinheiro na carteira, bebê! Embora não faça aspectos 
durante o dia, ela visita sua Casa da Bufunfa e garante um período top para 
ampliar seus ganhos. O trabalho será uma fonte segura e rentável, mas quem 
não tem emprego fixo vai contar com boas chances de faturar através de bicos 
e atividades temporárias. Se recebe comissão, também não deve faltar opor-
tunidade para lucrar mais – aproveita! 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Quanto mais harmonia, paz e bemestar, mais os tourinhos e as tourinhas 
se deleitam e, pelo visto, essa quarta será um prato cheio! Hoje o cenário 
fica tranquilo, favorável, e as coisas devem acontecer como você gosta e 
espera. O astral tá redondinho para realizar suas esperanças, aperfeiçoar 
suas relações e os caminhos se abrem para amizades leais, sólidas e ver-
dadeiras. 
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O MetSul Metereo-
logia (MetSul) emitiu 
alerta para um episódio 
excepcional de calor em 
grande parte do Brasil, 
apontando para poten-
ciais quebras nos recor-
des de calor para o mês 
de setembro. O motivo 
do calor excessivo será 
a presença de uma mas-
sa de ar extremamente 
quente, que deverá co-
brir o Brasil nos próxi-
mos dias, com marcas 
próximas de 40ºC.

Durante o período, 
de acordo com Instituto 
Nacional de Meteorolo-
gia (Inmet) e o MetSul, 
boa parte do país estará 
sobre alerta para baixa 
umidade do ar, o que 
representa risco à saúde 
humana, podendo au-
mentar a ocorrência de 
doenças pulmonares, dor 
de cabeça, renites alérgi-
cas, sangramento nasal, 
garganta seca e irritada, 
sensação de areia nos 
olhos que ficam verme-
lhos e congestionados, 
ressecamento de pele, 
inflamações na mucosa 
nasal etc.

Por isso, o cenário 
requer cuidado especial 
com a saúde, principal-
mente de pessoas que 
sofrem com doenças 
crônicas pulmonares 
ou alérgicas, visto que 
a umidade baixa do ar 
deverá gerar desconfor-
to nas vias aéreas, pele e 

mucosas.
Para aqueles que 

buscam manter o treino 
em dia, vale dizer que 
o extremo calor e baixa 
umidade do ar também 
afetam os músculos e o 
desempenho durante os 
exercícios.

De acordo com Viní-
cius Ribeiro, professor 
de educação física e di-
retor nacional de opera-
ções da Bluefit, a baixa 
umidade do ar exige do 
corpo mais oxigênio, 
visto que a temperatura 

estará seca e com con-
centrações de poluentes 
maiores que o normal. 
“Com esse cenário, pode 
ser que seja necessário 
montar um novo treino, 
inserir novos hábitos a 
rotina, além de buscar 
praticar a atividade física 
em ambientes climatiza-
dos. Tudo isso com obje-
tivo de não comprometer 
a saúde e o rendimento”, 
explica.

Desde que sejam 
adotados alguns cuida-
dos, o período de calor 

e a baixa umidade do 
ar não serão a desculpa 
para deixar de treinar, 
garantir os resultados e 
manter a saúde. “Nes-
se período é essencial 
beber muita água, pegar 
mais leve no treino, fa-
zer lavagem nasal, be-
ber bebidas isotônicas, 
manter a limpeza do 
ambiente e umidificar o 
ar ou praticar atividades 
físicas em ambientes cli-
matizados”, acrescenta 
Vinicius Ribeiro.

O professor de edu-

cação física e diretor 
nacional de operações 
de operações da Bluefit, 
Vinícius Ribeiro, enu-
mera cinco dicas e orien-
tações sobre cuidados 
para manter o treino em 
dia, mesmo durante pe-
ríodo de alta temperatura 
e umidade do ar abaixo 
do normal, são elas:

ÁGUA
É essencial aumentar 

o consumo de água an-
tes, durante e depois do 
treino.

A água vai ajudar a 
manter as vias aéreas, a 
pele e as mucosas saudá-
veis, evitando, inclusive, 
a desidratação.

Além disso, já é com-
provado que beber água 
aumenta a eficiência do 
treino, trazendo maiores 
resultados ao corpo e 
saúde.

Também é indicado 
o uso de bebidas iso-
tônicas, que serão res-
ponsáveis por fazer a 
reposição de eletrólitos 
perdidos no suor.

TREINO
Respeite o seu corpo 

caso sentir que o calor 
e a baixa humidade do 
ar estão atrapalhando a 
execução da atividade 
física.

Uma das primeiras 
medidas é diminuir a in-
tensidade e até mudar de 
treino, com a intenção de 
amenizar o desconforto.

Todavia, é importante 
conhecer o seu corpo. 

Caso não consiga prati-
car os exercícios, fique 
em casa de repouso ou 
procure orientação mé-
dica.

LIMPEZA
Atente-se para a lim-

peza do ambiente e prio-
rize fazer exercícios em 
locais limpos que estão 
livres de poeira, ácaros e 
sujeira, por exemplo.

Com a humidade do 
ar baixa, haverá poluen-
tes maiores que o normal 
concentrados no ar.

AMBIENTE
Procurar praticar ati-

vidade física em am-
bientes climatizados ou 
umidificados.

O objetivo principal é 
evitar o mal-estar e a re-
dução da pressão arterial 
durante o treino.

A climatização tam-
bém colabora na produ-
tividade porque propor-
ciona conforto para o 
corpo.

HORÁRIO
Caso o treino seja rea-

lizado ao ar livre, com o 
tempo seco e baixa umi-
dade do ar, a atividade 
física precisa ser evitada 
entre as 10h até 16h.

Nesse horário, o sol é 
mais forte e a umidade 
do ar costuma estar mais 
baixa, sendo possível 
encontrar alta concen-
tração de poluentes no 
ambiente. (Reportagem/
Foto: Assessoria, com 
edição)
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Com a temperatura ul-
trapassando os 30º C em 
Guarapuava, a Prefeitu-
ra, por meio da equipe da 
Secretaria de Assistência 
e Desenvolvimento So-
cial (Semads), realizou 

no último fim de semana 
a chamada busca ativa, 
entregando água gelada 
para pessoas em situação 
de rua e seus animais.

“Guarapuava é conhe-
cida por ser uma cidade 
gelada e nossos cuidados 
sempre eram para com o 
frio, porém, nos últimos 

dias, o calor chegou forte 
e com isso precisamos re-
pensar nossos atendimen-
tos a população em situa-
ção de rua”, ressaltou a 
secretária Elenita Lodi.

Ao todo, neste fim de 
semana, 20 pessoas fo-
ram atendidas pela equipe 
da Semads. A busca ativa 

será realizada todo final de 
semana, mas a equipe re-
força que no Centro de Re-
ferência Especializado da 
Assistência Social (Creas), 
diariamente, de segunda a 
sexta-feira, será disponibi-
lizado banho, água e suco a 
quem necessitar.

“Estamos atendendo 

como podemos, levan-
do, assim, um pouco de 
conforto, fortalecendo o 
vínculo de atendimento e 
ofertando serviços públi-
cos de qualidade a quem 
mais precisa”, concluiu a 
secretária. (Reportagem: 
Secom Guarapuava, com 
edição).

ONDA DE CALOR

Prefeitura reforça atendimento da população em situação de rua

GGUUIIAA  DDEE  BBEEMM--EESSTTAARR..   Cenário requer cuidado especial com a saúde, principalmente de pessoas que sofrem com doenças crônicas pulmonares 
ou alérgicas, visto que a umidade baixa do ar deverá gerar desconforto nas vias aéreas, pele e mucosas. Para aqueles que buscam manter o treino em 
dia, vale dizer que o extremo calor e baixa umidade do ar também afetam os músculos e o desempenho durante os exercícios

CALOR ACENDE ALERTA DE CUIDADOS 
PARA A PRÁTICA DE EXERCÍCIOS FÍSICOS
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00

FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-

VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIR-
RO DOS ESTADOS, 
contendo 03 peças 
grandes, Rua Bahia, 

463 -  próximo
à Praça da Fé; para 01 
pessoa sem criança e 
sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 

98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ

FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409

CARROS

Vendo Towner,  em óti-
mo estado. R$ 8 mil .  
Tel.  (41) 9 8813-7956

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 

DE LICENÇA PRÉVIA

PLANT AGRICOLA COMERCIO ATACADISTA LTDA torna público 
que irá requerer ao Instituto Água e Terra, a Licença Prévia 
para um Comércio atacadista e armazenamento de defensivos 
agrícolas, adubos, fertilizantes e corretivos do solo a ser im-
plantada na Rua Engenheiro Lentsch, 1116 - Conrradinho - Guar-
apuava-PR.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA SIMPLIFICADA

Herondy Gottlieb Ferreira torna público que irá requerer à 
Secretaria Municipal do Meio Ambiente de Guarapuava-PR, a 
Licença Simplificada para um condomínio residencial horizon-
tal a ser implantado na Rua Eduardo Chaia, S/N - Boqueirão 
- Guarapuava-PR.

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

I AVISO DE PRORROGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 085/2023
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS EMPRESAS
O Município de Guarapuava, através do Departamento de Licitações e Contratos,
devidamente autorizado, torna público que fará realizar a Licitação abaixo:
PROCESSO N.º: 157/2023.
OBJETO: Registro de preço para eventual contratação de empresa especializada em
limpeza, higienização e desinfecção de caixas d’água.
VALOR MÁXIMO: R$ 37.114,52 ( trinta e sete mil, cento e quatorze reais e cinquenta e dois
centavos).
TIPO DE LICITAÇÃO: Menor Preço – Por Item.
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 14.133, de 2021, Decretos Municipais nos: 6.320/2017,
7545/2019, 9.463/2022, 9.781/2022, 10.140/2023, 10.475/2023.
SISTEMA EMPREGADO: BLL (Bolsa de Licitações e Leilões) <https://bllcompras.com/>.
CREDENCIAMENTO E CADASTRAMENTO DE PROPOSTAS: Ocorrerá até às 09h00min
do dia 16/10/2023 (horário de Brasília (DF)).
ABERTURA DE PROPOSTAS E DISPUTA POR LANCES: A sessão pública terá início a
partir do encerramento do prazo estabelecido para credenciamento e cadastramento de
propostas.
PREGOEIRO(A): ROSIMERE DE PARIS DIAS.
INFORMAÇÕES: O Edital e seus anexos, bem como a íntegra do processo poderão ser
obtidos: – Pelo Portal da Transparência:
<https://guarapuava.atende.net/?pg=transparencia#!/grupo/1/item/1/tipo/1>; ou – No
Departamento de Licitações e Contratos, sito à Rua Brigadeiro Rocha, 2.777 – 1° andar –
CEP: 85.010-990. Telefones (42) 3142-1047 – 3142-1048, de segunda a sexta-feira, das
08h00 às 17h00.

Guarapuava, 26 de setembro de 2023.
PUBLIQUE-SE.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitações e Contratos

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 3/2023
PROCESSO Nº 123/2023

HOMOLOGAÇÃO
O Diretor de Licitações e Contratos do Município de Guarapuava, no uso das atribuições que
lhe são conferidas, através do Decreto n.º 8437, de 12 de Janeiro de 2021, com base na Lei
14.133/2021 e alterações posteriores, analisando o processo licitatório realizado na
modalidade Concorrência Eletrônica nº 3/2023, cujo objeto é a “CONTRATAÇÃO DE
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA OBRA DE EXECUÇÃO DE SINALIZAÇÃO INDICATIVA
NO ÂMBITO DO CONTRATO DE FINANCIAMENTO Nº. 0607540-91 FIRMANDO ENTRE A
CAIXA ECONÔMICA FEDERAL E O MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA PELO PROGRAMA
FINISA”, considerando a ata de julgamento da proposta emitida pelo Agente de Contratação,
HOMOLOGA a licitação, adjudicando o objeto à empresa TINPAVI INDUSTRIA E
COMERCIO DE TINTAS LTDA, com o valor total R$ 291.744,60 (duzentos e noventa e um
mil, setecentos e quarenta e quatro reais e sessenta centavos).

Guarapuava, 25 de setembro de 2023.
Diretor de Licitações e Contratos

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 73/2023
SISTEMA REGISTRO DE PREÇOS

COM BENEFÍCIOS PARA MICRO E PEQUENAS
PROCESSO N.º: 135/2023

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

HOMOLOGAÇÃO
O Diretor de Licitações e Contratos do Município de Guarapuava, no uso das atribuições que
lhe são conferidas, através do Decreto n.º 8437/2021, com base na Lei 14.133/2021 e
demais legislações pertinentes, adjudicando o objeto, e HOMOLOGA, o resultado do
processo licitatório em epígrafe, conforme a seguir:

ADJUDICATÁRIA LOTES/ITENS VALOR

GLOBAL CONSULTORIA E TREINAMENTO - ME. 1 R$ 179.640,00

Guarapuava, 25 de setembro de 2023.
DIEGO VOLFF

Diretor de Licitação de Contratos
Município de Guarapuava

EXTRATO DE CONTRATO
CONCORRÊNCIA Nº 03/2023
CONTRATO Nº 296/2023

OBJETO: Execução de sinalização indicativa no âmbito do Contrato de Financiamento nº.
0607540-91 firmado entre a Caixa Econômica Federal e o Município de Guarapuava pelo
programa FINISA.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATADA: TINPAVI INDUSTRIA E COMERCIO DE TINTAS LTDA.
CNPJ - CPF/MF N°: 17.592.525/0001-66.
REPRESENTANTE LEGAL: SAMIR REINATO FERRÃO.
VALOR TOTAL: R$ 291.744,60 (duzentos e noventa e um mil setecentos e quarenta e
quatro reais e sessenta centavos).
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 26/09/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO DE CONTRATO
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 36/2023

OBJETO: O objeto do presente instrumento é a contratação de serviços cartorários do 3°
Oficio de Registro de Imóveis da Comarca de Guarapuava.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATO Nº: 241/2023.
CONTRATADA: GUARAPUAVA TERCEIRO OFICIO IMOBILIARIO.
CNPJ N°: 77.781.052/0001-77.
VALOR TOTAL: R$ 20.000,00 (Vinte mil reais).
VIGÊNCIA:12 (doze) meses.
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 25/08/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO DE CONTRATO
DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 25/2023

OBJETO: Medição PPD medição de índice de serventia do pavimento da pista de pouso e
decolagem, pistas de táxi aéreo e pátio de estacionamento de aeronaves.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATO Nº: 249/2023.
CONTRATADA: EMPRESA BRASILEIRA DE INFRAESTRUTURA AEROPORTUÁRIA -
INFRAERO.
CNPJ N°: 00.352.294/0001-10.
VALOR TOTAL: R$ 36.190,44 (Trinta e seis mil, cento e noventa reais e quarenta e quatro

MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

Departamento de Licitações e Contratos

centavos).
VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) dias.
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 06/09/2023 – SILVIA LETICIA GOMES GECHELE – Diretora
Interina de Licitações e Contratos.

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO Nº 72/2023

CONTRATO Nº 293/2023
OBJETO: Fornecimento de cadeiras.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
CONTRATADA: S. DO LAGO SILVA EQUIPAMENTOS PARA ESCRITORIO EIRELI.
CNPJ - CPF/MF N°: 03.269.422/0001-55.
REPRESENTANTE LEGAL: SOLANGE DO LAGO SILVA.
VALOR: R$ 24.024,00.
VIGÊNCIA: 12 MESES.
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 25/09/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.

EXTRATO DE ATA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 73/2023

OBJETO: Contratação de empresa especializada em oficinas de arte.
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE GUARAPUAVA.
ATA Nº: 338/2023.
CONTRATADA: GLOBAL CONSULTORIA, CURSOS E TREINAMENTOS LTDA.
CNPJ N°: 09.169.635/0001-91.
VALOR TOTAL: R$ 179.640,00 (Cento e setenta e nove mil, seiscentos e quarenta reais).
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses.
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná.
DATA DA ASSINATURA: 25/09/2023 – DIEGO VOLFF – Diretor de Licitações e Contratos.
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ATA DE ASSEMBLEIA ORDINÁRIA – CIS IVAIPORÃ – 22ª REGIONAL DE SAÚDE 
 
Aos vinte e um dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, às 09:00 (nove 
horas)  em primeira chamada, atendendo à Convocação por escrito enviada pelo Senhor 
RENAN MENCK ROMANICHEN, Presidente do CIS, para realização da assembleia ordinária 
de Prefeitos, de forma presencial, realizada na sede da FATEC, sito na Av. Brasil, 45, Centro, 
na cidade de Ivaiporã, e havendo quórum suficiente, pontualmente iniciou-se a reunião, 
tratando dos assuntos pautados e a fim de atender demandas dos Municípios consorciados. 
Se fizeram presentes: o Município de ARIRANHA DO IVAÍ representado pelo Secretário de 
Saúde SEBASTIÃO DERNEIS, o Município de CANDIDO DE ABREU, representado por seu 
Prefeito RENAN MENCK ROMANICHEN, o Município de CRUZMALTINA representado pela 
Secretaria de Saúde VERONICA CASAVECHIA, o Município de GODOY MOREIRA 
representado pelo Secretário de Saúde ORLANDO NASCIMENTO, o Município de IVAIPORÃ 
representado pela Outorgada JANAINA BARBOSA, o Município de JARDIM ALEGRE 
representado pelo Prefeito JOSÉ ROBERTO FURLAN e Secretaria de Saúde KELLY 
FONTOURA, o Município de LIDIANÓPOLIS representado pela Outorgada pelo Secretário de 
Saúde THIAGO ZANONI BRANCO, o Município de LUNARDELLI representado pela 
Secretária de Saúde JULIANA MIRTES ANDRADE SOUZA, o Município de MANOEL RIBAS 
representado pelo Prefeito JOSÉ CARLOS DA SILVA CORONA, o Município de MATO RICO 
representado pelo Prefeito EDELIR DE JESUS RIBEIRO DA SILVA, o Município de NOVA 
TEBAS representado pelo Prefeito CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS e pela 
Secretaria de Saúde MARCIA REGINA ROSSI, o Município de RIO BRANCO DO IVAÍ 
representado pelo Prefeito PEDRO TABORDA DESPLANCHES e pela Secretaria de Saúde 
IVONE CHABOWSKI DESPLANCHES, o Município de SANTA MARIA DO OESTE 
representado pela Outorgada IRENE APARECIDA SCHOMOELLER e pela Secretaria de 
Saúde ARLETE LACTZUK, o Município de SÃO JOÃO DO IVAÍ representado por sua Prefeita 
CARLA SUZI EMERENCIANO e pela Secretária de Saúde ADRIANA CERON DE ALMEIDA, 
a SECRETARIA DE SAÚDE DO ESTADO DO PARANÁ – 22ª REGIONAL representada pela 
Sra. JULIANA MAREZE, e  membros da equipe administrativa do Consórcio, para tratar dos 
assuntos: 1)Atualização inclusão de tabelas, valores e procedimentos; 2) Atualização da 
estratégia do Brilhantemente; 3) Atualização da estrutura Organizacional; 4) 
Coordenação AME; 5) Terceirização (Recepção/ Serviços gerais); 6) Resultados e ações 
em andamento – 2023; 7) PLACIC (Plano de Ação Conjunta de Interesse Comum) e 
Orçamento 2024; 8) Outros assuntos. 
 
O Presidente no uso da palavra agradeceu a presença de todos, cumprimentando a todos os 
presentes, enaltecendo a importância da reunião a fim de apresentar dados e garantir a 
transparência no âmbito do CIS. 
 
Inicialmente o Presidente informou a designação do servidor LUIZ GUILHERME 
PIANCASTELLI, procurador jurídico do Município de Cândido de Abreu, para prestação de 
serviços na qualidade de Controlador Interno do Consórcio.  
 
Em seguida, deu-se início à apresentação, informando acerca das dificuldades encontradas 
pela equipe do consórcio quanto à regulamentação e, posteriormente, à adequação e 
aplicação à Nova Lei de Licitações. Informou-se, ainda, a mudança da forma de contratação 
do CIS quanto aos serviços terceirizados, a fim de não mais serem realizados contratos com 
objetos cujos custos superam o saldo orçamentário, passando a serem realizadas atas de 
registros de preços a partir também das disposições da Nova Lei de Licitações, ocorrendo 
assim uma adequação orçamentária. 
 

�

� �
� � ���������������������������������
� � ���������–����
� � ���������������������������������

�

O Presidente, após, informou quanto aos investimentos realizados na manutenção do prédio 
do CIS, em especial quanto à pintura do prédio e a reforma do banheiro. Informou também 
quanto aos investimentos realizados no aparelho de ultrassom, com sua manutenção, e a 
compra de 05 (cinco) novos notebooks/computadores.  
 
Explicou-se acerca das alterações ocorridas no quadro de empregados, como desligamentos, 
e passando a fazer parte da equipe, enquanto cargo em comissão já previsto no quadro 
funcional, uma nova funcionária para o Setor de Órtese e Prótese, sendo encerrado o vínculo 
terceirizado com a antiga pessoa jurídica prestadora. Foram também contratados estagiários 
de enfermagem e de administração. 
 
Foram indicadas propostas, em andamento, para viabilizar a implementação de um cadastro 
biométrico dos pacientes para otimizar o controle dos atendimentos e da fiscalização das 
guias de consultas. Além disso, está sendo realizado um estudo para viabilizar, por meio 
informático, um dashboard com as informações financeiras e produtivas dos gastos 
municipais, para facilitar o acesso de dados e a transparência. Foram indicadas como metas 
a maior celeridade no processo de credenciamento e o ajuste da estrutura organizacional do 
novo prédio do AME/CIS. O Prefeito de Nova Tebas, Clodoaldo Fernandes dos Santos, aduziu 
a necessidade de uma pactuação junto ao Estado do Paraná a fim de se explicitar quais os 
recursos serão disponibilizados para viabilizar o atendimento na nova estrutura. Os Prefeitos, 
assim, deliberaram pela expedição de ofício solicitando suporte ao Governo do Estado do 
Paraná, assim como pela realização de reunião presencial, na segunda-feira, dia 25/09/2023, 
junto à Secretaria de Saúde do Estado do Paraná, considerando que alguns representantes 
estarão em Curitiba. 
 
Em continuidade, foi indicada nova meta quanto à regularização do Banco de Horas dos 
empregados públicos mediante negociação junto ao Sindicato. 
 
Após, tratou-se acerca da inclusão dos atendimentos na especialidade de Pediatria no CIS, 
cujo valor da consulta reflete o definido às demais especialidades, o que foi aprovado. Em 
seguida, discutiu-se acerca da solicitação, por parte do Município de Jardim de Alegre, quanto 
ao empréstimo do equipamento necessário ao “teste da orelhinha”, considerando não haver, 
atualmente, espaço adequado para tanto no CIS. Após discussão, entendeu-se pela 
possibilidade de cessão do aparelho até que, se viabilize, no CIS, espaço adequado para a 
realização do exame ou, ainda, seja disponibilizado por parte do Município de Jardim Alegre 
o atendimento, em sua estrutura, pela profissional fonoaudióloga municipal, em favor de todos 
os Municípios que tiverem necessidade. Definiu-se, também, como alternativa o 
credenciamento de procedimentos para realização do dito exame, eis que, conforme 
explanado pela coordenação, a fonoaudióloga empregada do CIS não teria condições de 
realiza-lo sem prejuízo dos demais atendimentos. Assim, tão logo solicitado, deve o Município 
de Jardim Alegre devolver o item. 
 
O Presidente, então, passou a tratar acerca da nova proposta de fluxo de atendimentos ao 
Programa “Brilhantemente”, a fim de fazer frente também às novas demandas enfrentadas 
pelos Municípios e, em especial, também demandas judiciais que foram propostas em 
desfavor dos Consorciados. Apresentou-se a equipe multiprofissional que se faria necessária 
para a plena prestação do serviço, isto é, quais cargos seriam necessários, bem como 
previsões de custos e objetivos, inclusa a capacitação dos servidores municipais para o 
melhor atendimento das crianças com Transtorno do Espectro Autista, além de sua agenda 
semanal. Foram aprovados os fluxos e custos apresentados, assim como a majoração do 
custo atual de serviços de “Atendimento multiprofissional – Consulta (por profissional)” e 
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“Atendimento multiprofissional – Interconsulta (por profissional), os quais passaram de R$ 
30,00 a R$ 40,00 cada. Deliberou-se, contudo, pela necessidade de se pleitear junto ao 
Governo do Estado do Paraná o auxílio financeiro e/ou suporte material e de pessoal, a fim 
de suprir a demanda ora enfrentada.  
 
O Presidente esclareceu aos Prefeitos presentes à reunião que houve um apontamento, por 
parte da equipe técnica, a respeito da necessidade de adequação de serviços, outrora 
prestados por empresa terceirizada, dentro do quadro de empregados do Consórcio, eis que 
a prestação se volta à função de coordenação/chefia. Em razão disso, diante da proximidade 
do termo final do vínculo avençado pelo contrato de terceirização, propôs-se a criação de um 
cargo em comissão de Coordenador do Ambulatório Médico de Especialidades (AME), 
equiparado ao existente cargo de Coordenador do Consórcio Intermunicipal de Saúde (CIS), 
com os mesmos vencimentos e atribuições referentes á área de atuação, que hoje já se 
encontra separada fisicamente e, em grande parte, financeiramente, diante do Convênio 
QualiCIS. Demonstrou-se que não haverá acréscimo de custos, eis que valor superior era 
pago à prestadora terceirizada, mensalmente, o que fará frente aos acréscimos derivados de 
encargos legais/trabalhistas. Os presentes aprovaram a criação do cargo. 
 
Em seguida, o Presidente tratou a respeito da regularização também da função de pedidos, 
fiscalização e distribuição de Órteses e Próteses no âmbito do CIS, eis que o serviço era 
prestado também por empresa terceirizada, cuja prestadora recentemente se desligou por 
motivos pessoais. Aproveitando o ensejo, e constatada a existência de cargo em comissão 
previsto na estrutura do CIS para a prestação de tal serviço, fora realizada a contratação direta 
de nova funcionária para tanto. 
 
Após, expôs-se, no sítio eletrônico do Tribunal de Contas do Estado do Paraná, a atual 
estrutura de cargos cadastrados no Consórcio Intermunicipal de Saúde da 22ª Regional. Pediu 
a palavra o controlador interno a fim de esclarecer que, nos dados registrados no Tribunal de 
Contas, foram encontradas inconsistências quanto aos cargos previstos e as resoluções que 
embasaram as respectivas criações, ou seja, havia a previsão do cargo cadastrado, mas não 
havia a resolução que embasou sua criação, o que teria ocorrido em alguns registros, 
conforme relato da equipe técnica. O ex-Presidente do Consórcio, Prefeito de Nova Tebas 
(Clodoaldo Fernandes dos Santos) asseverou a necessidade de indicação precisa quanto ao 
cargo e à data do registro, informando haver interesse, de sua parte, em saber se isso ocorreu 
durante sua gestão, além de assim evitar generalizações, ao passo que a contadora do CIS, 
Sra. Raniele Costa Furlan Godoi, prestou esclarecimentos no sentido de que a inconsistência 
ocorria quanto ao cargo de “Chefe do Setor de Serviços de Saúde”, com duas vagas 
vinculadas ao sítio do TCE/PR, cuja regulamentação se deu no ano de 2010. Em razão do 
óbice identificado, isto é, a divergência no cadastro documental dos mencionados cargos, e a 
fim de garantir o acerto e transparência na estrutura organizacional, entendeu a equipe técnica 
pela necessidade de validação da estrutura funcional do CIS, a partir daquela prevista junto 
ao sítio do TCE/PR, acrescida do cargo de “Coordenador do Ambulatório Médico de 
Especialidades”, cuja previsão se deu na mesma assembleia e será posteriormente 
cadastrado. Validou-se a estrutura funcional/administrativa no sítio do TCE/PR disposta, a 
qual será objeto de nova resolução derivada da presente reunião e poderá subsidiar o lapso 
documental antes apontado. 
 
Foram apresentadas as contas relativas aos gastos realizados com pessoal no exercício de 
2023, até o mês de agosto, e foi realizado um comparativo com o mesmo período no exercício 
financeiro de 2022. Foram apresentados, em seguidas, dados referentes à possível realização 
de novo concurso público e sua abrangência/necessidade de criação de novos cargos e 

�

� �
� � ���������������������������������
� � ���������–����
� � ���������������������������������

�

carreiras, e um comparativo relativo aos custos de terceirizações das atividades-meio, como 
recepcionista e auxiliar de serviços gerais, a partir de planilha de custos previstos a partir de 
informações fornecidas por meio de tabela do Sindicato responsável. Foi esclarecido que há 
incompatibilidade entre a previsão, em carreira, dos cargos públicos e a opção de 
terceirização, na medida que se fossem criadas novas vagas para fazer frente à demanda 
essas deveriam ser preenchidas por concurso público, enquanto, acaso se opte pela 
terceirização dos serviços, estes deveriam ser contratados via licitação. Deliberou-se pela 
realização da terceirização, destacando-se ainda a imprevisibilidade das contratações para 
os próximos anos, e considerada ainda a volatilidade/flexibilidade das demandas em matéria 
de saúde, que exigem maior ou menor necessidade de contratação a depender do momento, 
o que tornaria desinteressante a realização do concurso público para contratações 
permanentes. 
 
Foram apresentados os dados referentes aos custos fixos, no mesmo período supracitado 
(até agosto de 2023), assim como aqueles referentes aos exames e procedimentos. No 
tocante a esses últimos, em comparação com o mesmo período no exercício financeiro 
anterior, apontou-se uma diferença a maior de R$ 1.191.248,97 investidos no CIS no presente 
ano por parte dos Municípios, o que se deu por readequação de valores de 
consulta/procedimentos e pela maior demanda pelos Entes Consorciados (24.261 
exames/procedimentos realizados a mais, em comparação com período supracitado). O 
Presidente agradeceu o uso do Consórcio pelos Municípios Consorciados. 
 
Também foram prestadas contas acerca dos investimentos no Curso ABA – Brilhantemente, 
indicados quantos participantes e valores investidos por cada Ente Consorciado, assim como 
os valores dispendidos na “Casa de Apoio” (faturamento de R$ 57.093,89 e 646 
hospedagens), “Transporte” (faturamento de R$ 412.632,08 e, aproximadamente, 5.075 
pessoas transportadas), “Órtese, Prótese, bolsas de colostomia e outros” (faturamento de R$ 
336.648,50) e “Óculos” (faturamento de R$ 27.281,00).  
 
No que se referem às despesas operacionais, foram adquiridos 05 notebooks (R$ 13.925,00 
total), uma impressora (R$ 2.575,00), um equipamento de ponto eletrônico para o AME (R$ 
1.930,00), alarmes e câmeras (instalação/comodato do prédio AME – R$ 1.999,20), além de 
seu custo de monitoramento (R$ 208,23 para cada um dos prédios, CIS e AME) e, por fim, a 
já realizada implantação do ambulatório de ginecologia no AME (R$ 12.331,66). 
 
Foi apresentada a previsão de passivo judicial quanto às demandas em curso, nas quais figura 
o CIS, assim como expostos os custos da Pintura realizada, em ambiente interno e externo 
no prédio do CIS (R$ 30.000,00), e da reforma dos banheiros, também no prédio do CIS (R$ 
5.500,00), apresentadas fotos dos serviços finalizados. 
 
Por fim, foram apresentados os saldos das contas do Consórcio Intermunicipal de Saúde, as 
metas/objetivos para o exercício financeiro de 2024 e toda a estimativa de orçamento, a partir 
do PLACIC (Plano de Ação Conjunta de Interesse Comum), o qual prevê um aumento nas 
dotações previstas para este ano, diante da elevação da demanda constatada neste ano, 
assim como acrescida da previsão de custeio de um CAPS (Centros de Atenção Psicossocial), 
cuja criação já fora aprovada pelo CRESEMS. 
 
Ao final, foi passada a palavra a quem tivesse interesse de trazer pautas, quando a Prefeita 
de São João do Ivaí, Carla Suzi Emerenciano, expressou insatisfação quanto aos 
medicamentos receitados pelo endocrinologista contratado do CIS, que, a seu ver, não estaria 
seguindo os protocolos do SUS ao indicar medicamentos não constantes do RENAME, tendo 
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sido inclusive apontado pela equipe técnica que há cláusula contratual, além de normas 
técnicas, que exigem a prevalência e esgotamento das possibilidades terapêuticas constantes 
do SUS antes da indicação de tais medicamentos. Tomou ciência a fiscalização para as 
devidas providências junto ao fornecedor. Reforçou-se, ainda, quanto à necessidade de 
elaboração de ofícios para apresentação junto ao Governo do Estado na segunda-feira 
25/09/2023. E nada mais havendo a discutir, o Presidente deu por encerrada a presente 
reunião, que terminou doze horas, e, eu LUIZ GUILHERME PIANCASTELLI, lavrei a presente 
ata, que foi aprovada pelos presentes, e que vai por mim assinada, contendo em anexo a lista 
de presença. 
 
 
 
 

RENAN MENCK ROMANICHEN 
Presidente – CIS Ivaiporã 

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 227/2023 
PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 027/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 084/2023 
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
 

CONTRATADA: CAEDU MALHAS LTDA 

CNPJ – 27.846.818/0001-86 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A FUTURA AQUISIÇÃO DE UNIFORMES, 
TECIDOS E AFINS DESTINADOS AS SECRETARIAS DE GESTÃO E GOVERNO, 
SAÚDE, MEIO AMBIENTE, URBANISMO, DESENVOLVIMENTO RURAL E 
INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA, CONFORME ESPECIFICADO NO TERMO DE 
REFERÊNCIA, PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES  

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 25 de setembro de 2023. 

VIGÊNCIA: A presente Ata de Registro de Preços terá validade de 12 (doze) meses, a 
partir da sua assinatura. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado mediante depósito em conta corrente da 
CONTRATADA, por meio de ordem bancária, em até 30 dias, após a declaração formal 
(recebimento definitivo) da aceitação do item adjudicado por parte da CONTRATANTE 
e mediante a apresentação da fatura/nota fiscal respectiva pela CONTRATADA, 
devidamente discriminada, com a informação dos dados bancários. 

 

VALOR TOTAL: R$ 41.699,00 (quarenta e um mil, seiscentos e noventa e nove reais). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:0602823
2939

Assinado de forma 
digital por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.09.26 
13:07:25 -03'00'

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 229/2023 
PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 027/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 084/2023 
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
 

CONTRATADA: CONFECÇÕES LORENTINI LTDA 

CNPJ – 00.322.908/0001-11 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A FUTURA AQUISIÇÃO DE UNIFORMES, 
TECIDOS E AFINS DESTINADOS AS SECRETARIAS DE GESTÃO E GOVERNO, 
SAÚDE, MEIO AMBIENTE, URBANISMO, DESENVOLVIMENTO RURAL E 
INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA, CONFORME ESPECIFICADO NO TERMO DE 
REFERÊNCIA, PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES  

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 25 de setembro de 2023. 

VIGÊNCIA: A presente Ata de Registro de Preços terá validade de 12 (doze) meses, a 
partir da sua assinatura. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado mediante depósito em conta corrente da 
CONTRATADA, por meio de ordem bancária, em até 30 dias, após a declaração formal 
(recebimento definitivo) da aceitação do item adjudicado por parte da CONTRATANTE 
e mediante a apresentação da fatura/nota fiscal respectiva pela CONTRATADA, 
devidamente discriminada, com a informação dos dados bancários. 

 

VALOR TOTAL: R$ 4.239,20 (quatro mil, duzentos e trinta e nove reais e vinte 
centavos). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:060282
32939

Assinado de forma 
digital por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2023.09.26 
13:08:11 -03'00'

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 233/2023 
PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 027/2023 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 084/2023 
 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
 

CONTRATADA: PLENITUDE PADRONIZACOES INDUSTRIA E COMERCIO LTDA 

CNPJ – 33.808.275/0001-05 
 

 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A FUTURA AQUISIÇÃO DE UNIFORMES, 
TECIDOS E AFINS DESTINADOS AS SECRETARIAS DE GESTÃO E GOVERNO, 
SAÚDE, MEIO AMBIENTE, URBANISMO, DESENVOLVIMENTO RURAL E 
INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA, CONFORME ESPECIFICADO NO TERMO DE 
REFERÊNCIA, PELO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES  

 

DATA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: 25 de setembro de 2023. 

VIGÊNCIA: A presente Ata de Registro de Preços terá validade de 12 (doze) meses, a 
partir da sua assinatura. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado mediante depósito em conta corrente da 
CONTRATADA, por meio de ordem bancária, em até 30 dias, após a declaração formal 
(recebimento definitivo) da aceitação do item adjudicado por parte da CONTRATANTE 
e mediante a apresentação da fatura/nota fiscal respectiva pela CONTRATADA, 
devidamente discriminada, com a informação dos dados bancários. 

 

VALOR TOTAL: R$ 82.034,30 (oitenta e dois mil e trinta e quatro reais e trinta 
centavos). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
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SSEETTEEMMBBRROO  AAMMAARREELLOO.. Professor de Psicologia do UniCuritiba explica como o uso excessivo de aplicativos, jogos e redes sociais acentua 
casos de ansiedade e depressão

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Mais da metade dos 
brasileiros não conse-
gue ficar um dia inteiro 
longe do celular, aponta 
o IBGE. Segundo o le-
vantamento, 16% dos 
brasileiros admitem 
que o uso de smartpho-
nes prejudica o trabalho 
e afeta relacionamentos 
familiares. Para 12%, 
a dependência da in-
ternet leva a distrações 
no trânsito e 9% dos 
entrevistados reconhe-
cem que o uso excessi-
vo da tecnologia causa 
problemas de saúde, in-
fluencia negativamen-
te nos estudos (8%) e 
compromete a vida se-
xual (6%).

Um estudo da Hibou 
Pesquisa e Insights é 
ainda mais preocupan-
te: 56% dos brasilei-
ros não ficam longe do 
smartphone por mais de 
uma hora. Por isso, no 
mês dedicado à saúde 
mental e à prevenção 
ao suicídio, o psicólogo 
Guilherme Alcântara 
Ramos alerta: a tecno-
logia é viciante e causa 
uma sensação imediata 
de bem-estar, mas o ex-
cesso tem efeitos nega-
tivos à saúde mental a 
médio e longo prazo.

“A internet, em espe-
cial as redes sociais, e 
os jogos eletrônicos são 

programados para ofe-
recer conteúdo de inte-
resse para o usuário e, 
assim, captar a atenção. 
Isso consome muito do 
nosso tempo e nos leva 
a negligenciar os cuida-
dos com a saúde, com 
as emoções e com os 
relacionamentos”, diz o 
especialista.

Mestre em Análise 
do Comportamento e 
professor do curso de 
Psicologia do UniCuri-
tiba, Guilherme diz que 
o primeiro passo para 
identificar o desequi-
líbrio no uso de tec-
nologias e da internet 
é avaliar as mudanças 
nos hábitos e compor-

tamentos. “Uma crian-
ça que faz uso exage-
rado de celular, tablet 
ou computador deixa 
de brincar com outras 
crianças e de aperfei-
çoar habilidades so-
ciais. O efeito nos vín-
culos de amizade não 
demora a aparecer.”

A situação é tão 
preocupante que o ví-
cio em internet é con-
siderado um transtorno 
de dependência. No 
caso específico dos jo-
gos eletrônicos, a Or-
ganização Mundial de 
Saúde (OMS) compara 
o problema à depen-
dência química, com 
consequências físicas e 

mentais semelhantes.
Estudos internacio-

nais mostram os riscos 
da utilização exagerada 
das tecnologias na saú-
de mental. Pesquisado-
res da Universidade de 
San Diego, nos Esta-
dos Unidos, constata-
ram que adolescentes 
excessivamente ex-
postos a dispositivos 
eletrônicos manifes-
tam com mais fre-
quência sinais de in-
satisfação com a vida, 
infelicidade e proble-
mas de autoestima.

O comportamento 
suicida entre usuários 
de tecnologia e internet 
também tem sido alvo 

de estudos. Na Uni-
versidade de Oxford, 
pesquisadores analisam 
a relação entre práti-
cas de autolesão e ati-
vidades online, como 
navegação na internet, 
tempo gasto em redes 
sociais e visitação em 
sites sobre suicídio.

O desafio da Psicolo-
gia, aponta o professor 
Guilherme Alcântara 
Ramos, do UniCuriti-
ba, está em dosar o uso 
das tecnologias, já que 
elas fazem parte das ro-
tinas de trabalho, 

DICAS
Ter a mão um apare-

lho multitarefas, como 

o smartphone, pode ser 
vantajoso para quem 
sabe administrar o tem-
po e tem autocontrole. 
O problema é quando 
o uso das tecnologias 
priva as pessoas de 
encontros presenciais 
e impedem o fortale-
cimento dos laços so-
ciais.

“Estamos perma-
nentemente em conta-
to com pessoas graças 
à internet, mas a in-
tensidade do vínculo é 
superficial. A tecnolo-
gia pode ser benéfica 
ou prejudicial e tudo 
vai depender da forma 
como é utilizada”, diz 
o professor Guilher-
me.

Para alcançar o 
equilíbrio, o psicólogo 
sugere que o usuário 
reflita sobre o tempo 
gasto nas redes sociais 
e na internet. “O que 
eu proponho é uma 
reflexão sobre o uso 
da tecnologia e seus 
impactos nos projetos 
pessoais e profissio-
nais, nas expectativas, 
sonhos e projetos. O 
exagero leva ao ime-
diatismo, mas se o uso 
das tecnologias não 
estiver vinculado aos 
projetos de vida, não 
contribuirá para o su-
cesso e o bem-estar.” 
(Reportagem: Assesso-
ria, com edição; foto: 
Ilustrativa). 
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